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Résumé du document 
 

Le présent rapport constitue le bilan de la concertation préalable du public réalisée par RTE et Enedis 

dans le cadre du projet de création d’un nouveau poste électrique dans le Haut-Limousin. Ce projet se 

justifie par le besoin d’adaptation du réseau électrique pour accueillir les énergies renouvelables sur 

le Haut-Limousin au nord-ouest du département de la Haute-Vienne.  

Le code de l’environnement n’impose pas au maître d’ouvrage de réaliser une concertation préalable 

du public pour la création d’un poste électrique. Cependant, dans le cadre du projet de poste 

électrique HAUT-LIMOUSIN, RTE et Enedis ont souhaité organiser une concertation préalable afin que 

le public s’exprime et apporte un éclairage en vue du choix de l’emplacement de moindre impact. 

D’une durée de huit semaines, du 29 novembre 2021 au 21 janvier 2022, le but de la concertation a 

été d’informer le plus largement possible le public sur le projet de création du nouveau poste 

électrique. Elle a permis également de recueillir les contributions du public afin d’éclairer le choix du 

site de moindre impact et de les prendre en compte dans la conception et la réalisation du projet. Elle 

avait notamment pour objectif d’exposer les trois sites envisagés pour la création du poste électrique 

et de recueillir la perception du public sur ces sites et éventuellement d’autres possibilités 

d’implantation. 

Les avis exprimés ont mis en avant le fort impact des emplacements pressentis sur l'activité agricole 

qui constitue un enjeu local fort. RTE et Enedis ont confirmé leur volonté de recueillir et d’analyser des 

nouvelles propositions d’emplacements, prenant ainsi en compte une attente fortement exprimée par 

des citoyens et acteurs du territoire. Ainsi, après des échanges avec les élus et des acteurs locaux, deux 

nouveaux emplacements ont émergé.  

Après analyse de ces nouveaux emplacements, RTE et Enedis ont choisi de réaliser une seconde phase 

de concertation afin d’informer le public et de recueillir son avis sur ces nouvelles propositions. Cette 

seconde phase s’est déroulée du 1er au 31 mars 2022. 

Les enseignements tirés de ces deux phases de concertation montrent : 

 L’acceptation et la compréhension globale du projet par le territoire. 

 L’identification d’un emplacement, parmi les deux proposés par le territoire, qui apparait 

préférentiel pour les acteurs locaux.  

 Une demande de la part de la population d’informations complémentaires et de garanties 

concernant la mise en œuvre du projet : 

- la nécessité pour le projet de s’insérer au mieux dans son environnement;  

- la vigilance des acteurs économiques sur les éventuelles perturbations de l’activité 

touristique de la région durant les travaux.  

Ces enseignements vont permettre à RTE et Enedis de proposer l’emplacement préférentiel comme 

site de moindre impact à la validation de la préfète de département. Les points de vigilances soulevés 

seront pris en compte et suivis dans le cadre de la démarche de co-construction du projet avec le 

territoire qui va être poursuivie.   
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Introduction 
 

Le Schéma Régional de Raccordement au Réseau des Énergies Renouvelables (S3REnR) de la région 

Nouvelle-Aquitaine, dont la quote-part, approuvée par la Préfète de région, a été publiée le 10 février 

2021, prévoit la création et le renforcement d’ouvrages électriques de transport et de distribution pour 

permettre le raccordement des gisements d’énergies renouvelables identifiés sur le territoire régional 

à l’horizon 2030. Ainsi, la création du poste électrique 400 000/225 000/20 000 volts HAUT-LIMOUSIN 

raccordé au réseau public de transport d’électricité pour créer une capacité d’accueil de 600 MW est 

envisagée dans le nord de la communauté de communes Haut-Limousin-en-Marche. 

En vue de prendre en compte les enjeux locaux dans la définition du projet, RTE et Enedis ont organisé 

une phase de concertation facultative à destination de tous les citoyens du territoire du 29 novembre 

2021 au 21 janvier 2022, puis du 1er au 31 mars 2022. 

Le présent rapport constitue le bilan de cette concertation préalable du public. Il présente le dispositif 

d’information et de concertation mis en place, le déroulement de la concertation, une synthèse des 

contributions reçues ainsi que les enseignements tirés par RTE et Enedis et les mesures prises par ces 

derniers afin de tenir compte de ces enseignements. 

 

Le projet de création du poste Haut-Limousin 
 

Le projet consiste en la création d’un poste électrique localisé dans une zone située au niveau des 

communes de Dompierre-les-Églises et Saint-Hilaire-la-Treille, avec trois niveaux de tension :  

 400 000 volts, pour le raccordement du poste RTE à la ligne 400 000 volts existante ; 

 225 000 volts, pour le raccordement du poste Enedis et des sites de production EnR de plus de 

17 MW au poste RTE ; 

 20 000 volts, pour le raccordement des sites de production de moins de 17 MW au poste 

Enedis. 

Ce projet se justifie par le besoin d’adaptation du réseau électrique pour accueillir les énergies 

renouvelables sur le Haut-Limousin au nord-ouest du département de la Haute-Vienne. Son coût est 

estimé à 31,8 millions d’euros dont 22 millions d’euros pour la partie RTE et 9,8 millions d’euros pour 

la partie Enedis. La mise en service du poste électrique 400 000/225 000/20 000 volts HAUT-LIMOUSIN 

est projetée pour 2027. 
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Le poste Haut-Limousin sera raccordé en coupure1 de la liaison aérienne 400 000 volts existante entre 

les postes Eguzon et Plaud, par les lignes Eguzon-Haut Limousin et Haut Limousin-Plaud. 

 

Son aire d’étude a été déterminée par rapport au pylône n°101 qui constitue le point d’implantation 

optimal d’un point de vue électrique (barycentre). À partir de ce point, une zone d’environ 5 km a été 

prise de part et d’autre, jusqu’à la RD942 côté sud, et la limite communale de Saint-Hilaire-la-Treille, 

côté nord ; et une zone d’environ 1 km de part et d’autre dans le sens de la largeur. Ainsi, l’aire d’étude 

s’étend sur 11 km de long et 2 km de large centrée sur la ligne aérienne à 400 000 volts EGUZON - 

PLAUD, entre les pylônes n°91 et 112. 

Dans le cadre de ce projet, RTE et Enedis recherchent un emplacement de moindre impact. Pour cela, 

chaque site potentiel est examiné selon sept grands critères : 

 Co-visibilités/proximité aux habitations : absence de visibilité directe depuis des habitations 

existantes ou topologie de terrain permettant d’atténuer une éventuelle co-visibilité ; 

éloignement de plus de 250 mètres des habitations. 

 Sensibilité environnementale : absence de sensibilité environnementale majeure et 

notamment localisation en dehors des zones de protection environnementale. 

 Surface disponible : surface d’environ 8 à 10 hectares, en fonction de la géométrie du site, afin 

de pouvoir intégrer l’ensemble des éléments du poste électrique. 

 Topographie : emplacement acceptable en termes de dénivelé, afin d’éviter les conséquences 

de travaux de terrassement trop importants : gêne des riverains, impact environnemental. 

 Accessibilité : emplacement desservi au plus près par une route départementale afin d’y 

acheminer les composants les plus lourds (transformateurs) sans création de pistes spécifiques 

sur de grandes longueurs. 

 Positionnement par rapport à la ligne 400 000 volts : situation au plus près de la ligne 400 000 

volts existante afin de réduire la création de nouveaux tronçons de liaison aérienne. 

 Optimisation des distances de raccordement : éloignement par rapport à l’optimum 

technique permettant de minimiser les distances de raccordement des gisements de 

production EnR. 

  

                                                           
1 Le raccordement d’un poste électrique en coupure consiste en l’interruption d’une ligne électrique reliant deux 
postes existants et en l’insertion du nouveau poste en série avec les deux autres. 
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A l’issue des études préalables, trois sites répondant aux critères susmentionnés ont été proposés par 

les responsables du projet : 

 L’emplacement n°1 : un site d’environ 9 hectares, situé sur la commune de Dompierre-les-

Églises, qui occupe la totalité des parcelles cadastrales référencées ZE 0065 et ZE 0068. 
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 L’emplacement n°2 : un site d’environ 9 hectares, situé à cheval sur les communes de 

Dompierre-les-Églises et de Saint-Hilaire-la-Treille. Il occupe, en partie, les parcelles 

cadastrales référencées : ZE 0130 sur la commune de Dompierre-les-Églises et ZT 0052 sur la 

commune de Saint-Hilaire-la-Treille.  
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 L’emplacement n°3 : un site d’environ 9 hectares, situé sur la commune de Saint-Hilaire-la-

Treille, qui occupe, en partie, la parcelle cadastrale référencée ZE 0057. 
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Dans un souci d’insertion paysagère de cette infrastructure dans le territoire, RTE et Enedis ont pris 

l'engagement auprès des élus de faire intervenir un architecte-paysagiste afin de proposer plusieurs 

possibilités qui seront soumises aux habitants. 

 

 



  

La concertation préalable du public 

Phase 1 du 29 novembre 2021 au 21 janvier 2022 



11 

Bilan de concertation – Projet de création du poste HAUT-LIMOUSIN – 21 avril 2022 

La démarche de concertation préalable du public 
 

Les objectifs de la concertation 
 

Le code de l’environnement n’impose pas au maître d’ouvrage de réaliser une concertation préalable 

du public pour la création d’un poste électrique. Cependant, dans le cadre du projet de poste électrique 

HAUT-LIMOUSIN, RTE et Enedis ont souhaité organiser une concertation préalable afin que le public 

s’exprime et apporte un éclairage en vue du choix de l’emplacement de moindre impact. La 

concertation préalable du public se déroule entre la première et la seconde phase de la concertation 

« Fontaine »2. 

Le choix de proposer au public de participer au choix du site d’implantation de ce projet découle 

fortement des caractéristiques du territoire couvert par l’aire d’étude. En effet, malgré l’étendue de 

cette aire, le site retenu impactera nécessairement les activités agricoles qui prédominent sur le 

territoire. C’est conscient de cet enjeu et afin d’ouvrir le débat avec les acteurs locaux du monde 

agricole que RTE et Enedis ont choisi de réaliser cette concertation préalable du public. 

Le cadre juridique de la concertation 

La concertation préalable du public relative à la création du poste électrique de HAUT-LIMOUSIN est 

organisée conformément aux dispositions de l’article L.121-16 du code de l’environnement. 

Les objectifs de la concertation préalable du public 

D’une durée de huit semaines, du 29 novembre 2021 au 21 janvier 2022, le but de la concertation a 

été d’informer le plus largement possible le public sur le projet de création du nouveau poste 

électrique. Elle a permis également de recueillir les contributions du public afin d’éclairer le choix du 

site de moindre impact et de les prendre en compte dans la conception et la réalisation du projet. Elle 

avait notamment pour objectif d’exposer les sites envisagés pour la création du poste électrique et de 

recueillir la perception du public sur ces sites et éventuellement d’autres possibilités d’implantation. 

 

La méthodologie du bilan de concertation 
 

Le présent document recense les modalités d’organisation de cette concertation et établit un compte 

rendu des échanges et des contributions du public à l’élaboration du projet.  

En annexe sont regroupés les avis recueillis ainsi que les réponses de RTE et Enedis aux questions 

soulevées par le public.   

                                                           
2 Cette concertation prend la forme de réunions, associant les services de l’État, les élus, les associations et les 
maîtres d’ouvrage. Sous l’égide du préfet, elle se déroule généralement en deux phases. La première phase porte 
sur la présentation du projet et la délimitation d’une aire d’étude, qui doit être suffisamment large pour n’écarter 
aucune solution raisonnable ; la seconde phase consiste à procéder au recensement des différentes contraintes 
et enjeux à l’intérieur de cette aire d’étude, à présenter les différentes solutions envisageables pour aboutir au 
choix de l’une d’entre elles, solution permettant de déterminer un emplacement de moindre impact. 

https://www.legifrance.gouv.fr/codes/article_lc/LEGIARTI000037313465/
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Les modalités et outils déployés 
 

Le dispositif d’information 
 

Plusieurs documents et supports de communication ont été mis à disposition du public afin de prendre 

connaissance du projet de création du poste HAUT-LIMOUSIN et de la démarche de concertation. 

Une affiche au format A3 présentant les dates clés de la concertation ainsi que le dispositif complet 

de participation (réunion publique, permanence en mairie, bulletins d’expressions à déposer dans des 

urnes disponibles en mairie) a été réalisée et apposée dans des endroits stratégiques au niveau des 

communes concernées. Cette affiche a été apposée à Dompierre-les-Églises, sur des panneaux 

d’affichage situés dans les hameaux de la commune, devant la mairie, la Maison des loisirs, la salle 

communale et la bibliothèque Brame Benaize, … L’affiche réglementaire de concertation a été 

également apposée sur le panneau d’affichage de la bibliothèque Brame Benaize.  

À Saint-Hilaire-la-Treille, l’affiche réglementaire a été apposée sur le panneau d’affichage de la mairie.  

   

 

   

Affichage sur les panneaux d’information municipale et à l’entrée de bâtiments publics  
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Affichage réglementaire d’avis de concertation préalable devant les mairies 

Un flyer au format A5 qui présente les grandes lignes du projet de création du poste HAUT-LIMOUSIN, 

le dispositif complet de participation ainsi que les dates clés a été mis à disposition du public dans les 

mairies des deux communes concernées par le projet, afin d’informer le public du projet et de l’inviter 

à participer à la concertation. 
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Un dossier support de la concertation a été également réalisé pour informer de façon précise et 

explicite sur la nécessité de créer un poste électrique 400 000/225 000/20 000 volts, raccordé à la ligne 

aérienne à 400 000 volts EGUZON - PLAUD existante ; décrire les caractéristiques techniques des 

ouvrages à construire ; présenter les sites d’implantation étudiés pour le futur poste ; et expliquer la 

mise en œuvre du projet (les procédures administratives et les étapes successives qui permettront 

d’aboutir à la réalisation du projet), ainsi que le calendrier prévisionnel. 

Il a été mis en ligne sur le site internet dédié à la concertation.  

 

 

Les moyens d’expression du public 
 

Afin de faciliter l’accès à l’information et permettre au plus grand nombre de contribuer au projet de 

création du poste source, un site internet dédié www.rte-france.com/poste-haut-limousin  a été mis 

en ligne par RTE et Enedis le 25 novembre 2021. Il est organisé en quatre grandes rubriques : 

 La page d’accueil qui présente la démarche de concertation, la justification du projet et la 

présentation des responsables du projet.  

 Une rubrique qui présente les grandes lignes du projet : ses bénéfices, le territoire concerné, 

les chiffres clés, son calendrier.  

 La page de contributions, qui permet au public d’exprimer des avis et poser des questions. Les 

réponses apportées par les responsables du projet sont également disponibles dans cette 

rubrique. 

 Une rubrique recensant les documents de concertation téléchargeables en PDF. 

http://www.rte-france.com/poste-haut-limousin
https://www.rte-france.com/projets/nos-projets/creation-du-poste-electrique-de-haut-limousin-accompagner-la-demarche-du-nord-ouest-de-la#Lesdocuments
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Plateforme internet concertation Haut-Limousin 

RTE et Enedis ont également proposé au public, une adresse postale, afin de soumettre leurs 

contributions par courrier : 

 

Une réunion publique a eu lieu le jeudi 9 décembre 2021. Elle s’est déroulée en trois temps : une 

introduction du maire de Dompierre-les-Églises, une présentation du projet et de la démarche de 

concertation préalable du public, par les représentants de RTE et d’Enedis en charge du projet, et enfin 

un débat avec le public qui s’est exprimé sur la thématique principale de la concertation (le choix de 

l’emplacement pour le poste Haut-Limousin) ainsi que des thématiques connexes. Au cours de ce 

débat, RTE et Enedis ont répondu aux interrogations et commentaires du public. Par ailleurs, le vice-

président en charge des énergies renouvelables au sein de la communauté de communes Haut-

Limousin en Marche est intervenu pour répondre à des questions spécifiques, en lien avec le 

développement des EnR sur le territoire intercommunal. 

Quatre demi-journées de permanences ont été organisées dans les mairies de Dompierre-les-Églises 

et de Saint-Hilaire-la-Treille, les 16 et 17 décembre 2021, puis les 11 et 12 janvier 2022 afin de recueillir 

l’avis du public sur les emplacements ciblés pour le futur poste. 
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Deux urnes et des formulaires de contribution étaient également disponibles à la salle communale de 

Dompierre-les-Églises lors de la réunion publique de lancement le 9 décembre 2021 et dans les mairies 

de Dompierre-les-Églises et de Saint-Hilaire-la-Treille pendant toute la durée de la concertation, afin 

de recueillir l’avis du public via des formulaires à remplir mis à leur disposition. 

 
Urne et formulaires disponibles lors de la réunion publique du 9 décembre 2021 
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La participation du public  
 

 

Les chiffres clés de la participation 

250 participants, dont 64% en présentiel 

40 contributions lors de la réunion publique  

8 contributions sur la plateforme internet  

6 courriers reçus  

1 formulaire de contribution recueilli en mairie 

 

 

Les contributions recueillies lors de la réunion publique et des permanences 
 

La réunion publique organisée le 9 décembre 2021 a permis à 80 personnes de prendre connaissance 

du projet ainsi que de la démarche de concertation et de s’exprimer sur le choix de l’emplacement du 

futur poste électrique. Au cours de cette réunion, RTE et Enedis ont recueilli 40 contributions. 

Lors des quatre permanences, RTE et Enedis ont rencontré 17 personnes et recueilli 1 contribution 

(jointe en annexe).  

Ces contributions portaient sur les thématiques suivantes : 

 le projet de création du poste électrique Haut Limousin et ses impacts ; 

 l’emplacement du poste électrique ; 

 les énergies renouvelables (le lien entre le projet et le développement des EnR dans le 

territoire) ; 

 la démarche de concertation. 

Le compte rendu de la réunion publique est joint en annexe de ce bilan de concertation. 

 

Les contributions recueillies via la plateforme de concertation 
 

Le site internet www.rte-france.com/poste-haut-limousin a enregistré 390 visites de la part de 153 

visiteurs. La durée moyenne des visites a été de 58 minutes, ce qui dénote un intérêt pour le sujet de 

la part des visiteurs. Huit contributions ont été déposées sur cette plateforme concernant les 

thématiques suivantes : 

 les énergies renouvelables (le lien entre le projet et le développement des EnR dans le 

territoire) ; 

 le projet et ses impacts (l’environnement et le cadre de vie) ; 

 la démarche de concertation. 

http://www.rte-france.com/poste-haut-limousin
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Ces contributions et les réponses apportées par RTE sont jointes en annexe.  

 
 Registre des contributions en ligne sur le site de la concertation Haut-Limousin 

 

 

Les contributions papier reçues par RTE 
 

Six courriers, dont un adressé au maire de Dompierre-les-Églises et trois à la préfète de département, 

ainsi qu’un formulaire de contribution en mairie, ont été reçus par RTE et Enedis. 

Ces contributions évoquent les sujets suivants : 

 la démarche de concertation ; 

 le projet de création du poste électrique Haut Limousin et ses impacts ; 

 l’emplacement du poste électrique ; 

 les travaux. 

 les énergies renouvelables (le lien entre le projet et le développement des EnR dans le 

territoire).  
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L’analyse des avis exprimés par le public 
 

Les contributions recueillies du 29 novembre 2021 au 21 janvier 2022, ont été structurées autour des 

cinq thématiques ci-dessous. 

 

 

 

L’emplacement du poste électrique 
 

Les contributions concernant l’objet principal de la concertation sont majoritaires. A travers ces 

dernières, les acteurs locaux ont estimé que les trois emplacements envisagés initialement ont trop 

d’impacts pour l’activité agricole du territoire, le cadre de vie, le paysage et l’environnement dans une 

moindre mesure. Des propriétaires et exploitants installés au niveau des emplacements envisagés sont 

opposés à la mise en œuvre du projet sur leurs parcelles. En effet, les propriétaires ne souhaitent pas 

vendre leurs parcelles à RTE. Parmi les raisons avancées, la valeur agronomique des terrains et le fait 

que de jeunes agriculteurs sont en train de s’installer sur deux des sites envisagés (GAEC de 

Champagnat et Dublanc).  

Certains participants ont affirmé que les critères retenus dans le cadre du choix de l’emplacement 

étaient essentiellement techniques. Des acteurs politiques (maire et conseiller municipal de 

Dompierre-les-Églises) ont affirmé lors de la réunion publique du 9 décembre 2021, que les 

emplacements envisagés actuellement à Dompierre-les-Églises ne pouvaient pas être retenus pour le 

projet, étant donné les importants enjeux agricoles qui y existent. 

Certains contributeurs ont proposé de rechercher des terrains plus éloignés de la ligne afin de 

s’autoriser plus d’opportunités. D’autres ont proposé de rechercher des terrains qui présenteraient 

moins d’enjeux que ceux ciblés aujourd’hui ou encore d’élargir l’aire d’étude, dans le cas où RTE et 

Enedis n’arriveraient pas à trouver un terrain dans l’aire d’étude actuelle qui correspondrait aux 

critères pris en compte. Au cours de la permanence publique du 16 décembre 2021, un exploitant 

agricole a proposé un emplacement qu’il pense exploitable pour le projet et dont le propriétaire serait 

vendeur. 
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Finalement, deux nouvelles propositions d’emplacements ont émergé lors de cette concertation.   

Synthèse des réponses de l’équipe projet 

La recherche de sites potentiels se concentre essentiellement à proximité immédiate de la ligne 

électrique existante dans le but de minimiser l'impact environnemental et sociétal (implantation de 

nouveaux pylônes, visibilité, paysages...) que représenterait la création d'une nouvelle portion de ligne 

électrique aérienne 400 000 volts. 

Les sites potentiels doivent répondre à un ensemble de critères techniques et non techniques, 

notamment l'éloignement du poste par rapport aux habitations existantes. Les trois emplacements 

proposés à ce jour se situent à plus de 400 mètres des premières habitations (distance mesurée entre 

la clôture du futur poste et les habitations les plus proches). Malgré l'étendue de l'aire d'étude, le 

nombre d'emplacements répondant aux critères exposés dans le dossier de concertation reste très 

limité. Quant au critère d’installation des jeunes agriculteurs, il sera pris en compte dans le choix du 

site et fera l’objet d’une analyse. 

Concernant les nouvelles propositions d’emplacements, l’équipe projet a indiqué que l'objectif de la 

concertation était de rechercher l'emplacement qui générera le moins d'impact pour le territoire pour 

la réalisation du poste électrique de Haut-Limousin. RTE et Enedis ont de ce fait confirmé qu’ils avaient 

l’intention d’étudier les nouvelles propositions qui pourraient émerger durant la concertation préalable 

du public, sur la base des critères d’analyse existants. 

 

Le projet et ses impacts 
 

Certains acteurs du territoire ont reconnu les bénéfices économiques du projet pour le territoire, tel 

est le cas du maire de Dompierre-les-Églises, du vice-président en charge des EnR et de la GEMAPI de 

la Communauté de Commune Haut Limousin en Marche ou encore de quelques citoyens qui ont 

affirmé qu’ils ne sont pas « opposés aux évolutions permettant l’accompagnement de la transition 

énergétique», et qu’ils étaient favorables à la mise en œuvre de ce projet sous réserve que cela 

n’affecte pas le paysage et ne provoque pas de nuisance. Certains ont également affirmé que le projet 

était « nécessaire pour le développement du réseau dans le nord Haute-Vienne », mais que sa mise en 

œuvre devrait respecter certaines conditions. 

Concernant les impacts du projet, des habitants des territoires concernés ont questionné les bénéfices 

du projet pour leur territoire, les nuisances qu’engendrera ce poste (bruit, cadre de vie, champs 

électromagnétiques), et l’impact sur le paysage (visibilité, technologie de raccordement en aérien ou 

souterrain), le patrimoine local, l’environnement (utilisation de produits phytosanitaires pour 

l’entretien du poste) et l’activité agricole. Un risque de pollution des nappes phréatiques a été évoqué, 

car deux des emplacements envisagés sont situés sur des captages d'eau (il ne s’agit pas d’un captage 

d’eau potable recensé et protégé réglementairement par périmètre de protection)  

Des agriculteurs estiment que le projet va impacter leur activité et nuire à la pérennité des 

exploitations. L’un des propriétaires de parcelles ciblés pour le projet (propriétaire de l’emplacement 

n°2) estime que cela aura un impact direct sur ses rentes, sur la pérennité de son exploitation et sur 

l’environnement, en indiquant que deux sources partaient de cette parcelle. En outre, le propriétaire 
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et l’exploitant du site de Saint-Hilaire-la-Treille sont opposés à l’installation du poste électrique à cet 

endroit, car ils estiment que ce dernier détériorerait ces parcelles et représente une menace pour la 

pérennité de l’exploitation.  

Les propriétaires de l’emplacement 3, ont manifesté au cours de la permanence publique du 11 janvier 

2022, leur opposition à la réalisation du projet sur leur parcelle. Leur locataire y exploite 88 ha, qui 

pourraient perdre de la valeur. De son côté, l’exploitant de l’emplacement 3 est également opposé à 

la réalisation du projet sur la parcelle et fermé à une compensation foncière. Actuellement ses terres 

sont regroupées autour du bâtiment d’exploitation. 

Les représentants du GAEC de Champagnat (Groupement Agricole d'Exploitation en Commun), 

exploitants de l’emplacement 1, ont exprimé au cours de la permanence publique du 12 janvier 2022, 

leur opposition à la réalisation du projet sur leur parcelle. En effet, le GAEC a investi dans la création 

d’un atelier de découpe de viande pour valoriser l’élevage. Cet investissement est labellisé HVE, 

nécessitant l’augmentation de 60 ha de la surface exploitée pour disposer de suffisamment de prairies 

naturelles ou permanentes. Diminuer la surface exploitée pourrait remettre en cause la certification 

HVE de l’exploitation. 

Enfin, des acteurs politiques ont mis en avant l’importance des impacts agricoles du projet sur les 2 

emplacements envisagés à Dompierre-les-Églises. 

Synthèse des réponses de l’équipe projet 

L’équipe projet a affirmé que l’impact du projet sur l'activité agricole est un enjeu local fort qui sera 

intégré à l'analyse qui conduira au choix du site de moindre impact. Un contact a été pris avec la 

Chambre d’agriculture et la Société d'Aménagement Foncier et d'Établissement Rural (SAFER) pour 

essayer de trouver des compensations pour les agriculteurs. 

Concernant l’impact paysager, l'insertion du futur poste dans son environnement est un enjeu 

important du projet. RTE a pris l'engagement auprès des élus de faire intervenir un architecte-

paysagiste afin de proposer plusieurs propositions d'insertion paysagère qui seront soumises aux 

habitants. 

Au sujet des nuisances évoquées, l’équipe projet a affirmé que le poste sera clôturé, qu’il n’y aura pas 

de nuisance en termes d’odeurs et très peu en termes de bruit, et qu’une expertise sonore sera réalisée 

avant et après l’implantation du poste, pour mesurer et réévaluer les nuisances sonores (RTE, Enedis). 

Quant aux champs électromagnétiques, les maîtres d’ouvrage ont affirmé qu’ils existent pour toutes 

installations électriques et qu’aujourd’hui, il y a déjà une ligne 400 000 dans le territoire. La présence 

du poste n’augmentera pas les champs électromagnétiques. 

Sur le plan environnemental, le poste de Haut-Limousin sera conçu et aménagé de manière à n'utiliser 

aucun produit phytosanitaire en phase d'exploitation. La problématique des captages d'eau sur un des 

sites envisagés a été identifiée et nécessitera, si cet emplacement était retenu, une étude et des 

dispositions spécifiques pour maintenir la continuité du captage et éviter toute pollution lors des 

travaux. 
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Les énergies renouvelables (EnR) 
 

Le public a questionné les responsables du projet sur les données concrètes utilisées pour délimiter la 

zone d’étude et sur l’aboutissement du projet dans le cas où les projets d’EnR prévus dans le territoire 

n’aboutiraient pas. Certains ont affirmé que le projet était en lien direct avec le développement des 

EnR dans le territoire, et ont manifesté leur opposition aux EnR et aux projets en lien avec leur 

développement dans le territoire. 

Synthèse des réponses de l’équipe projet  

L’équipe projet a affirmé que le choix de l’aire d’étude tient compte des potentiels de production 

identifiés dans le territoire. Ce projet de création de poste électrique répond à la volonté du territoire 

de développer la production d'énergie renouvelable pour participer à la transition énergétique. En effet, 

elle s'inscrit dans la planification régionale d'adaptation du réseau électrique permettant 

d'accompagner le développement des énergies renouvelables en cohérence avec les objectifs 

nationaux. 

La création et le dimensionnement du poste dépendent de la création effective des projets prévus dans 

le territoire. 

 

La démarche de concertation 
 

Les habitants du territoire ont suggéré qu’il fallait informer les riverains du projet. 

Ils ont également interrogé l’équipe projet sur les associations environnementales et organismes 

agricoles qui participent à la concertation dite « Fontaine » et ont demandé si le bilan de cette 

concertation Fontaine serait accessible au public. 

Synthèse des réponses de l’équipe projet  

L’équipe projet a affirmé que la démarche mise en place visait à informer tous les habitants du territoire 

de l’aire d’étude et a précisé que cette concertation préalable du public était une volonté de sa part, 

qu’elle ne répondait pas à une démarche réglementaire. 

Concernant les interrogations sur la concertation dite « Fontaine », elle a indiqué que la Ligue de 

protection des oiseaux, le Conservatoire des espaces naturels de Nouvelle-Aquitaine, le Groupe 

mammalogique et herpétologique du Limousin, Limousin nature environnement, la Chambre 

départementale d'agriculture, ont été conviés par la préfecture et que le compte-rendu de cette 

concertation sera mis à disposition des associations agréées par la préfecture ayant participé à la 

concertation. 
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Les travaux 
 

Un acteur du tourisme local ainsi que des riverains ont estimé que les travaux d’aménagement allaient 

générer des nuisances pour l’activité touristique et leur cadre de vie (présence de bulldozers, de 

camions, de grues de levage, « claquages électriques réguliers lors de la mise en réseau des divers 

équipements »…), et que ces derniers risquent d’impacter des captages d’eau à proximité. 

Synthèse des réponses de l’équipe projet  

L’équipe projet a affirmé qu’une étude sera réalisée et des dispositions spécifiques seront adoptées afin 

de maintenir la continuité du captage et éviter toute pollution lors des travaux. 

La phase de travaux pour la construction du poste devrait s’étaler sur 18 à 24 mois. Elle génèrera 

inéluctablement certaines nuisances, principalement durant la phase de terrassement, qui seront 

atténuées dans la mesure du possible. En phase d’exploitation, la présence du poste électrique ne 

génèrera qu’une très faible émergence sonore, celle-ci étant encadrée par des normes restrictives. 

  



24 

Bilan de concertation – Projet de création du poste HAUT-LIMOUSIN – 21 avril 2022 

Les enseignements de la 1ère phase de concertation préalable 

du public 
 

La concertation préalable du public a permis à RTE et Enedis d’informer les acteurs des territoires 

concernés sur le projet de création du poste Haut-Limousin, de prendre en compte les enjeux locaux 

liés au choix de site et de recueillir des propositions d’emplacements ayant moins d’impact pour le 

territoire. La concertation a donc atteint son objectif premier d’informer les acteurs du territoire et de 

leur offrir les conditions de s’exprimer sur l’emplacement du futur poste. 

Elle a permis de constater que certains acteurs du territoire étaient opposés au projet, parce qu’ils 

sont opposés au développement des EnR. Par ailleurs, d’autres ont affirmé leur soutien au projet, et 

le considèrent comme un vecteur de développement économique sous réserve d’un moindre impact 

sur le secteur agricole.  

La participation a également fait remonter que l'impact des emplacements pressentis sur l'activité 

agricole est un enjeu local fort. RTE et Enedis ont affirmé que ce critère sera intégré à l'analyse qui 

conduira au choix du site de moindre impact. 

À l’issue de la réunion publique du 9 décembre 2021, RTE et Enedis ont confirmé leur volonté de 

recueillir et d’analyser des nouvelles propositions d’emplacements, prenant ainsi en compte une 

attente fortement exprimée par des citoyens et acteurs du territoire. 

Suite à cela, une visite terrain en présence d’acteurs locaux (maires et deux adjoints de Dompierre), et 

la rencontre d’exploitants au cours des permanences en mairies ont fait émerger deux nouveaux 

emplacements.  

Après analyse de ces nouveaux emplacements, RTE et Enedis ont choisi de réaliser une seconde phase 

de concertation afin d’informer le public et de recueillir son avis sur ces nouvelles propositions.  

 

 



 

  

La concertation préalable du public 

Phase 2 du 1 au 31 mars 2022 
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Introduction à la seconde phase de concertation 
 

Une seconde phase de concertation a été prévue pour la période du 1er au 31 mars 2022 afin d’informer 

le public et de recueillir son avis sur les deux nouveaux emplacements envisagés.  

Ces emplacements sont présentés ci-dessous. 

 

L’emplacement n°4 
 

L’emplacement N°4 est un site d’environ 11 hectares, situé sur la commune de Dompierre-les-Églises, 

qui occupe, en partie, la parcelle cadastrale référencée ZY 0057. 
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L’emplacement n°5 
 

L’emplacement N°5 est un site d’environ 10 hectares, situé sur la commune de Saint-Hilaire-la-Treille, 

qui occupe, en partie, les parcelles cadastrales référencées ZX0068, ZX0069, ZX0070, ZX0072, ZX0073, 

ZX0074 et ZX0075. Cet emplacement est éloigné de l’axe de la ligne 400 000 volts d’environ 350 mètres 

et nécessitera donc la création d’un tronçon de ligne aérienne pour le raccordement du nouveau poste 

sur la ligne existante. 
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Les modalités et outils déployés 
 

 

Le dispositif d’information mis à jour 
 

Dans le but d’informer le public de cette seconde phase de concertation et de l’inviter à y prendre 

part, les outils de communication élaborés (Affiche format A3, Flyer format A5 et dossier de 

concertation) ont été mis à jour avec une présentation du nouveau dispositif de participation et des 

dates clés. Ces outils ont été adressés aux communes concernées par le projet durant le mois de février 

2022. 

De plus, l’affichage réglementaire a été réalisé dans les deux mairies et à la Communauté de 

communes à Bellac, et une annonce légale dans Le Populaire du Centre a été publiée le 11 février 2022. 

 

 
Flyer format A5 mis à jour 
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Affiche format A3 mise à jour 

 

La plateforme de concertation a été actualisée avec l’ajout d’une nouvelle rubrique présentant les 

informations essentielles de la seconde phase de concertation : dates clés, nouveaux emplacements 

ciblés, onglet de participation à cette seconde phase de concertation.  

 
Plateforme internet concertation Haut-Limousin mise à jour 
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Les deux nouveaux emplacements envisagés ont été ajoutés au dossier de concertation, disponible sur 

la plateforme de concertation.  

 

 

Dossier de concertation mis à jour 
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La participation du public 
 

 

Les chiffres clés de la participation 

106 participants, dont 12% en présentiel 

1 contribution lors des permanences publiques  

2 contributions sur la plateforme internet  

4 courriers reçus  

4 formulaires de contribution recueillis en mairie 

 

 

Les contributions recueillies lors des permanences publiques 
 

La permanence publique organisée le 15 mars 2022 à Saint-Hilaire-la-Treille a permis à 3 personnes de 

s’informer quant à l’avancée du projet et de demander davantage de renseignements au sujet des 

deux nouveaux emplacements mentionnés par RTE.  

Au cours de cette réunion, RTE et Enedis n’ont pas recueilli de contributions. 

Lors de la permanence du 16 mars 2022 à Dompierre-les-Églises, RTE et Enedis ont rencontré 10 

personnes et recueilli 1 contribution écrite (jointe en annexe). 

Ces contributions portaient sur les thématiques suivantes :  

 l’emplacement du poste électrique ; 

 les énergies renouvelables (le lien entre le projet et le développement des EnR dans le 

territoire) ;  

 la démarche de concertation ;  

 le projet de création du poste électrique Haut Limousin et ses impacts. 

 

Les contributions recueillies via la plateforme de concertation 
 

Le site internet www.rte-france.com/poste-haut-limousin a enregistré 124 visites de la part de 93 

visiteurs. La durée moyenne des visites a été de 1 minute et 56 secondes. Cela montre – en 

comparaison de la première phase de concertation – que les internautes ont visité la plateforme pour 

y rédiger une contribution plutôt que pour s’informer. 

Deux contributions ont été déposées sur cette plateforme concernant les thématiques suivantes : 

 l’emplacement du poste électrique ; 

 la démarche de concertation. 

http://www.rte-france.com/poste-haut-limousin
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Ces contributions et les réponses apportées par RTE sont jointes en annexe. 

 

Les contributions papier reçues par RTE 
 

Quatre courriers, dont un adressé au maire de Dompierre-les-Églises et un à la préfète de 

département, ainsi que quatre formulaires de contribution en mairie, ont été reçus par les 

responsables du projet. 

Ces contributions évoquent les sujets suivants : 

 le projet de création du poste électrique Haut Limousin et ses impacts ;  

 l’emplacement du poste électrique ; 

 les énergies renouvelables (le lien entre le projet et le développement des EnR dans le 

territoire) ;  

 la démarche de concertation ; 

 les travaux.  
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L’analyse des avis exprimés par le public 
 

Les contributions recueillies au cours de la seconde phase de la concertation – du 1er au 31 mars 2022 

– ont été structurées autour des cinq thématiques ci-dessous. 

 

 

L’emplacement du poste électrique 
 

Un propriétaire et exploitant agricole a manifesté son accord pour vendre tout ou partie de sa parcelle 

située sur le site n°5 : « si le reste à exploiter est trop petit ».  

Deux citoyens aimeraient savoir pourquoi les trois premiers emplacements évoqués par RTE pour le 

projet ont finalement été abandonnés.  

Plusieurs habitants des communes concernées par le projet ont exprimé leur souhait d’obtenir des 

renseignements concernant les deux nouveaux emplacements évoqués par RTE. 

Un citoyen, à travers sa contribution écrite, affirme que « les deux nouveaux projets ont l’avantage 

d’être acceptés par les propriétaires ». Cependant, il regrette qu’ils aient lieu au détriment de terres 

agricoles. Un autre contributeur se dit « heureux » que RTE ait inclus « des terrains qui ne pénalisent 

pas de jeunes agriculteurs qui viennent de s’installer » et souhaite que ces nouveaux emplacements 

soient retenus. 

Un participant à la concertation se dit favorable au projet à condition que l’implantation du poste se 

fasse plus éloignée des villages.  
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Deux contributeurs affirment préférer que les terres soient laissées à la disposition des agriculteurs 

qui les exploitent, pour certains installés récemment (emplacement 1 – Lavauzelle). 

Les représentants du Collectif 94-95, créé pour s’opposer à l’implantation du projet au niveau de 

l’emplacement 4, aimeraient connaître les critères déterminants retenus par RTE pour choisir un site 

de moindre impact. Ils précisent dans leur contribution écrite la nécessité de privilégier un terrain plat 

pour le projet, ce qui éviterait d’importants travaux de terrassement.  

Synthèse des réponses de l’équipe projet 

À l’issue de la première phase de consultation, deux nouveaux emplacements ont été identifiés et font 

l’objet d’une nouvelle phase de concertation afin d’informer le public et de recueillir ses observations. 

Les 3 premiers emplacements proposés ne sont pas abandonnés à ce stade de la concertation et feront 

l’objet d’une analyse complète prenant en compte notamment les avis exprimés lors de la concertation 

préalable du public. Ce sont donc 5 emplacements au total qui seront analysés dans le dossier de 

concertation qui sera remis à la préfète de département en vue du choix du site de moindre impact.  

Les deux nouveaux emplacements proposés ont un impact plus réduit sur l’activité agricole. Malgré une 

aire d’étude relativement étendue, aucun emplacement en dehors de terres agricoles et respectant les 

critères requis n’a pu être identifié. 

L’emplacement 4 présente en effet des contraintes de terrassement importantes en raison de la 

déclivité prononcée sur une partie du terrain. 

 

Le projet et ses impacts 
 

Au cours de la permanence publique du 15 mars 2022, un représentant d’association a demandé des 

explications concernant les études environnementales qui vont être menées. 

Le Collectif 94-95 liste dans sa contribution écrite remise lors de la permanence du 16 mars 2022, les 

impacts suivants :  

- co-visibilité et proximité du projet avec les habitations de la Loge, Bredier, Le Moulin 

Breton, 

- dévaluation immobilière, 

- détérioration paysagère (clocher classé de l'église de Dompierre notamment), 

- impact sur les activités touristiques, 

- incompatibilité du chantier avec le circuit pédestre mis en place par la mairie. 

Le collectif recommande que les travaux s’adaptent au contexte local. 

Ces impacts sont également mentionnés par un couple de riverains et une citoyenne dans leurs 

courriers respectifs : bétonisation de la campagne, destruction des sols, érosion éolienne 

insuffisamment quantifiée, perte de l’attrait paysager, risque de saturation visuelle dans le nord de la 

Haute-Vienne, dévaluation définitive des biens immobiliers et fonciers, détérioration des chemins 

communaux, méconnaissance de l’impact des infrasons sur l’homme et l’animal, impact sur la faune 

et la flore (oiseaux, salamandres, tritons, zones humides…), sur le tourisme rural. 
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Un participant demande à ce que les inquiétudes des citoyens soient transmises au préfet : il évoque 

un « développement anarchique et massif d’implantation de parcs fermés » occasionnant une 

défiguration paysagère et la baisse des prix de l’immobilier. Enfin, il se questionne : « Comment sont 

estimés, calculés les dédommagements du fait des nuisances visuelles, sonores, ondes, perte de valeur 

du bâti ... ? ». 

Un contributeur avance la nécessité de masquer le projet avec des haies pour réduire un préjudice 

visuel qu’il juge important avec, pour corrélat, la réduction de l’attractivité du territoire pour de 

potentiels nouveaux arrivants. 

Une citoyenne évoque quant à elle l’exposition des riverains aux champs magnétiques.  

Synthèse des réponses de l’équipe projet 

Une fois l’emplacement de moindre impact choisi, RTE et Enedis lanceront des études écologiques, dont 

un inventaire faune, flore, habitats sur quatre saisons, afin de déterminer les mesures d’évitement, de 

réduction voire de compensation et de suivi à mettre en œuvre pour limiter l’impact environnemental 

du projet. 

Les remarques concernant l’emplacement 4 et notamment sa co-visibilité depuis certains hameaux et 

le village de Dompierre seront prises en compte dans la cotation des emplacements lors de l’analyse 

qui en sera faite préalablement au choix du site de moindre impact. 

En dehors de la phase de construction, l’exploitation du poste n’apportera pas de nuisance susceptible 

de remettre pas en cause la vocation touristique du territoire. 

L’ensemble des avis exprimés lors de la concertation préalable du public sera intégré au dossier de 

concertation qui sera transmis à la préfète de département en vue du choix du site de moindre impact. 

L’insertion paysagère du futur poste fera l’objet d’une étude spécifique qui sera confiée à l’Ecole 

nationale supérieure du paysage. Les propositions issues de cette étude seront présentées aux 

habitants. 

Comme pour toutes ses installations, le projet respectera la réglementation en vigueur en termes de 

niveau d’émission de champs électromagnétiques. La ligne 400 000 volts étant déjà implantée sur le 

territoire, l’ajout d’un poste n’aura quasiment aucun impact sur le niveau d’émission de champs 

électromagnétiques. De plus, les emplacements envisagés étant éloignés des habitations, les niveaux 

d’exposition des riverains seront négligeables. 

 

Les énergies renouvelables (EnR) 
 

La Communauté de communes du Haut-Limousin souhaite mettre à profit le déploiement des 

énergies renouvelables pour développer l'attractivité du territoire. Elle y voit une « nouvelle 

opportunité ouvrant des perspectives pour l'emploi, la formation, les activités économiques ». 

Le Collectif 94-95 suggère la création de serres agricoles chauffées gratuitement par le poste 

électrique, pour un projet « win-win ». Cela pourrait notamment permettre aux agriculteurs impactés 

par le projet de diversifier leur activité. 
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Une participante estime, reprenant les propos de Carlos Tavares que « le tout électrique n’est pas 

l’avenir ». Selon elle, « votre énergie dite propre pollue considérablement les sols et l’environnement 

rural ». Elle se questionne également quant au fonctionnement éolien en contexte météorologique 

défavorable.  

Un citoyen se demande comment garantir que les projets énergétiques soient équitablement répartis 

sur le territoire.  

Synthèse des réponses de l’équipe projet 

La création du poste électrique de Haut-Limousin vise à répondre à un besoin de développement de la 

production électrique renouvelable souhaité par le territoire. RTE et Enedis n’ont pas la maitrise sur le 

développement et l’implantation des futurs projets de production d’énergie renouvelable. 

 

La démarche de concertation 
 

Le Collectif 94-95 souhaite rencontrer RTE aux Côtes de la Valade pour exposer en direct les 

problématiques liées au projet avant la permanence du 16 mars 2022.  

L’un des représentants du collectif opposé au projet d’éolien du bois de Bouéry, aimerait en savoir 

davantage sur les possibilités de participer à la réunion de concertation Fontaine.  

Un citoyen estime que RTE, qui a inclus à son projet de nouvelles options d’emplacement moins 

pénalisantes pour les jeunes agriculteurs, doit « accepter quelques contraintes supplémentaires pour 

obtenir un consensus ». 

Un couple de riverains regrette l’absence de courrier informatif nominatif à toute la population 

concernant le projet et insiste sur la nécessité d’une très large diffusion de l’information. Il estime 

également que les avantages et les inconvénients de chaque site n’ont pas été présentés dans le 

dossier de RTE. 

Un participant ne comprend pas pourquoi la Communauté de Communes mentionne un poste de 900 

MW alors que RTE évoque un poste de capacité « extensible ».  

Un avis transmis par courrier se questionne quant à la possibilité pour RTE d’obtenir l’adhésion des 

riverains au projet alors qu’il occasionne une dégradation de leur lieu de vie.  

Synthèse des réponses de l’équipe projet 

La concertation Fontaine est réalisée sous l’égide de la préfecture qui y associe les associations agréées. 

Le but de la concertation préalable du public est d’aboutir à un compromis acceptable par la majorité 

du territoire. La prise en compte de 2 nouveaux emplacements, dont un plus éloigné de la ligne 400 00 

volts, témoigne de cette volonté de RTE et Enedis d’obtenir un consensus le plus large possible autour 

du projet. 

L’information autour de la concertation préalable du public s’est faite via la presse régionale, 

l’affichage en mairie et la mise à disposition de flyers en mairie. La participation importante du public 

aux réunions et permanences montre que cette information a été finalement bien diffusée sur le 
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territoire. L’objectif de la concertation étant de recueillir l’avis du public, les avantages et inconvénients, 

vus de RTE et Enedis, de chaque emplacement n’ont volontairement pas été exposés. Ce choix visait à 

ne pas orienter les contributions 

Le potentiel identifié en termes de puissance de production renouvelable sur le territoire est 

effectivement de 900 MW. Pour autant, le poste de Haut-Limousin sera équipé dans un premier temps 

pour accueillir 600 MW de production. Lorsque le besoin sera avéré, il pourra évoluer via l’ajout de 

transformateur sans extension de sa surface foncière, pour accueillir plus de puissance. C’est cette 

capacité à évoluer qui le qualifie d’extensible comme l’ensemble des postes électriques construit par 

RTE et Enedis. 

 

Les travaux 
 

Un couple de citoyens évoque des « travaux perpétuels » du fait de l’installation du poste source et 

des raccordements futurs (bruit, poussière, engins de chantier). 

Synthèse des réponses de l’équipe projet 

La phase de travaux pour la construction du poste devrait s’étaler sur 18 mois à 2 ans. Elle génèrera 

inéluctablement certaines nuisances, principalement durant la phase de terrassement, qui seront 

atténuées dans la mesure du possible. La topographie de l’emplacement qui sera retenu impactera 

directement les travaux de terrassement nécessaires et en conséquence les nuisances associées. Les 

travaux de raccordement des futurs projets de production d’énergie renouvelable génèreront 

également quelques nuisances mais sur des durées plus réduites et de manière plus diffuse sur le 

territoire. 
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Les enseignements de la seconde phase de la concertation 

préalable du public 
 

Une visite terrain en présence d’acteurs locaux a permis aux responsables du projet – RTE et Enedis - 

de définir deux nouveaux emplacements pouvant être portés à la concertation :  

- l’emplacement 4, 

- l’emplacement 5.  

Cette seconde phase de concertation du public visait en effet à prendre en compte la demande de 

certains citoyens et acteurs du territoire de sélectionner un nouvel emplacement pour le projet de 

création du poste Haut-Limousin.  

La concertation a atteint son objectif de mettre en avant un emplacement de moindre impact 

concernant les enjeux relevés au cours de la première phase de la concertation : agriculture, cadre de 

vie, paysage et environnement.  

L’emplacement n°5 notamment fait l’objet d’un accord de principede la majorité des propriétaires 

exploitants. Le besoin de créer une liaison aérienne d’environ 350 mètres pour le raccorder à la ligne 

400 000 volts existante n’est pas perçu localement comme ayant un impact significatif.  

L’emplacement n°4 de son côté, fait toujours l’objet de vifs débats :  

- la nécessité de réaliser d’importants travaux de terrassement ;  

- la visibilité du projet, liée à la topographie de l’emplacement,  

Ces deux points retiennent l’attention d’un collectif de citoyens. 

Par ailleurs, les participants conservent une vigilance quant à la possibilité pour le poste situé sur 

l’emplacement 5 :  

- de ne pas dénaturer le paysage : visibilité, faune, flore, … 

- ni impacter négativement les activités de la zone : immobilier, tourisme, économie, … 

Plus généralement, les acteurs du territoire et citoyens qui se disaient favorables aux énergies 

renouvelables (EnR) au motif qu’elles représentent une opportunité de développement pour la région, 

maintiennent leur position indépendamment de l’emplacement. Il en est de même pour les opposants 

aux EnR



 

  

Conclusion du bilan de la concertation 

préalable du public 
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Les enseignements de la concertation préalable du public 

(phases 1 & 2) 
 

Suite à la première phase de concertation (novembre 2021-janvier 2022), visant à informer les acteurs 

du territoire concernés par le projet de création d’un poste Haut-Limousin, RTE et Enedis ont pu 

constater une opposition : 

- au développement des EnR d’une part, ce qui n’était pas l‘objet de la concertation ;  

- aux trois emplacements initialement envisagés, en raison des impacts jugés négatifs 

sur l’agriculture, le cadre de vie, le paysage et l’environnement d’autre part. 

Cependant, certains élus et citoyens avaient manifesté leur enthousiasme pour ce projet initial en 

raison des bénéfices économiques pressentis pour le territoire. 

 

RTE et Enedis ont décidé de prendre acte des avis exprimés en organisant :  

- une visite avec les acteurs du territoire pour identifier de nouveaux emplacements, 

- des échanges avec des propriétaires pour identifier de nouveaux emplacements, 

- une seconde phase de concertation préalable du public (mars 2022) afin de présenter 

les nouveaux emplacements identifiés et de permettre au public de s’exprimer à ce 

sujet. 

Les participants à cette concertation s’étaient déjà exprimés au cours de la première phase. Aussi, les 

thèmes abordés en mars 2022 se déclinent dans la continuité des avis formulés entre novembre 2021 

et janvier 2022.  

Cependant des nuances sont nettement apparues à l’issue de la concertation de mars 2022. Le projet 

est globalement compris et accepté. La possibilité pour le projet d’émerger sur l’un des deux nouveaux 

emplacements présentés par RTE se fait sentir auprès de certains riverains qui se disent satisfaits 

d’avoir été entendus dans leurs attentes. L’un des nouveaux emplacements émerge plus 

particulièrement comme une solution consensuelle parce que de moindre impact. Il devra ainsi être 

soumis à la validation de la préfète de département. 

 

Plus généralement, la population est en demande d’informations complémentaires et de garanties 

concernant les deux nouveaux emplacements :  

- la proximité d’un emplacement avec les villages environnants alerte certains 

habitants ;  

- la vigilance des acteurs économiques concerne également la possibilité pour les 

travaux de ne pas perturber l’activité touristique de la région.  

Plusieurs acteurs du territoire semblent quant à eux s’être approprié le projet :  

- le déploiement des EnR est vu comme une opportunité à même d’ouvrir des 

perspectives pour l’emploi,  les activités et retombées économiques. 

 

Enfin, la nécessité pour le projet de s’insérer au mieux dans son environnement est toujours manifeste.   
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Après la concertation préalable au public 
 

À l’issue de la concertation préalable du public, le site de moindre impact pour accueillir le poste sera 

arrêté lors d’une réunion de concertation qui se déroulera sous l’égide de la préfecture de la Haute-

Vienne le 28 juin 2022. 

Le projet entrera alors dans sa phase de conception de détail. La démarche de co-construction du 

projet se poursuivra tout au long du projet, notamment avec les élus, afin de suivre les points de 

vigilance soulevés lors de la concertation. Cette démarche permettra notamment que le projet puisse 

être intégré au mieux dans son environnement. En effet, RTE et Enedis se sont engagés à travailler 

avec un paysagiste afin qu’il formule des propositions concrètes sur le projet. L’objectif est de proposer 

un projet « intégré » (inscription paysagère et architecturale des ouvrages électriques, réflexions 

autour de la transition énergétique) et de le présenter au public et aux collectivités concernées.  

Enfin, RTE et Enedis continueront d’être à l’écoute des idées/propositions des acteurs locaux pour 

accompagner ce projet.



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Annexes de la Phase 1 
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Les courriers reçus  

 

 Courrier de Madame Lucette LEGRAND 

Lucette LEGRAND      Monsieur Le Maire de Dompierre les églises 

Le Moulin du Prédeau dit « Moulin Breton »   Le Bourg 

87190 Dompierre les Eglises    87 190 Dompierre les Eglises 

        

        

Le 19 Janvier 2022 

Objet : Création d’un poste électrique en Haut-Limousin 

 

Monsieur le Maire, 

 

Je m’adresse au représentant des administrés de la commune de Dompierre, dont je suis native et 

résidente depuis 2009. 

Je souhaite vous interpeller sur le projet de création d’un poste électrique 400 000/225 000/20 000 

volts du Haut Limousin pour le raccordement des énergies renouvelables sur le territoire de la 

Communauté de Communes du Haut Limousin en Marche. J’espère que ma présente interpellation, 

retiendra toute votre attention. 

J’ai eu connaissance fortuitement de la tenue d’une permanence locale RTE/Enedis le 12 Janvier à la 

mairie de Dompierre et m’y suis rendue avec ma fille résidant à mon domicile et Mr Schlaubitz, 

habitant le Moulin des Combes.  

A titre liminaire, je vous fais remarquer que l’importance du sujet et la gravité de ses conséquences 

mérite une diffusion beaucoup plus large auprès des administrés que 3 lignes énigmatiques dans un 

sibyllin point divers en fin de compte rendu de réunion du conseil municipal. Dans un souci de 

transparence et de loyauté, la commune aurait dû exceptionnellement s’assurer que toute la 

population avait connaissance de la tenue de ces réunions. Par exemple par un envoi de courrier postal 

nominatif à chaque adresse.  

Lors de la réunion du 12 janvier 2022, les responsables de ces 2 organismes nous ont présenté leur 

projet de création d’un poste électrique ainsi que les sites d’implantation potentiels. 

L’étude effectuée par les deux organismes a conduit à « identifier 3 emplacements susceptibles 

d’accueillir le futur poste électrique de HAUT-LIMOUSIN », tenant compte de « différents critères visant 

à minimiser l’impact du projet ».  

Ces 3 emplacements réunissant les critères semblent avoir été abandonnés. Pourquoi ? 

Ainsi, lors de la réunion du 12 janvier, nous a été annoncé un nouveau projet d’implantation. Il s’est 

rajouté une parcelle se situant entre les pylônes 94 et 95, mais qui, elle, n’a pas été présentée en 

réunion publique de Décembre et n’a pas fait l’objet d’un avenant ou d’un nouveau document 

« dossier support pour la consultation préalable du public ». 

Si ce nouveau secteur remplissait les critères d’implantation aussi bien que les 3 premiers, pourquoi 

ne figurait-il pas dans le document initial ? Autrement dit, pourquoi imposer sur une autre parcelle ce 

qui a été rejeté pour des parcelles qui étaient les trois meilleures à remplir les critères de RTE et Enedis 

selon leur rapport ?  
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Par conséquent, j’émets les plus vives réserves sur ce choix inattendu, si on se réfère aux critères 

retenus page 22 du document RTE paragraphe 4.1. 

 

 Visibilité et proximité des habitations 

 

- Une visibilité directe depuis mon habitation attestée par les photos ci-jointes. Je doute que la 

végétalisation prévue puisse cacher une structure de 20 mètres de hauteur à laquelle s’ajouteront 

forcément des Pylônes plus élevés. Surtout que ces dispositifs seront installés sur les points les plus 

hauts du terrain et que les végétaux les plus hauts tels que les arbres, mettent des dizaines d’années 

à atteindre des hauteurs approchantes. 

- Une proximité inacceptable avec le village de La Loge où sont bâties des maisons de caractère, 

dévaluant le foncier bâti. 

- S’y ajouteront les nuisances de bruit d'une durée prévue de 2 années... avec d'innombrables 

camions, machines de TP, grues de levage en activité, à quelques centaines de mètres tout au plus, 

des premières habitations ! 

- Par ailleurs, quelles informations avons-nous sur l’impact de ces dispositifs sur la santé des humains, 

des animaux, et des cultures ? Les effets des champs électro-magnétiques, aussi bien ceux du site 

que ceux des liaisons des panneaux photovoltaïques et des éoliennes avec ce site sont également un 

sujet de très forte inquiétude   

- Quid de l’interférence avec les différents réseaux (téléphone, mobiles, internet…) ? Au-delà du seul 

télétravail, comme c’est le cas pour ma fille, l’utilisation du numérique a un poids en perpétuelle 

augmentation dans la vie quotidienne de tout un chacun. Du fait de ce projet, nous nourrissons de 

très sérieuses craintes de perturbation de ces outils, indispensables et vitaux aujourd’hui. Qui plus 

est pour des habitants ruraux souffrant déjà d’un fort isolement. 

 Sensibilité environnementale 

 

- Un circuit pédestre intitulé « le Sentier des Maisons Insolites » a été créé par vos équipes. Il est très 

pratiqué tout au long de l’année puisque, situé sur le plateau, il permet une découverte 

extraordinaire du paysage de notre commune (voir photos). 

- Le lieu choisi surplombe les villages alentours (Les Ecures, le Peux, Les Combes, Ayres, Le Moulin 

Breton, La Chenaie) et en particulier le bourg de Dompierre découvrant par la même occasion le 

clocher de l’église, ouvrage classé. (voir notamment photo Google map) 

Je vous recommande de faire le trajet Magnac-Laval/ Dompierre par la départementale D61 ou encore 

sur la route entre Dompierre et Les Ecures et d’observer l’horizon.  

Vous verrez que la structure construite serait alors visible à des kilomètres à la ronde. Si, par la suite, 

s’y ajoutent des éoliennes, la destruction des paysages sera complète. Je n’ose pas imaginer le point 

de vue de Plaisance sous un champ d’éoliennes, sans compter la "balafre paysagère" actuelle de la 

carrière Desmarais. 

Voici 2 ans, des dizaines d'hectares de forêts avoisinantes ont été sacrifiés (déforestation non 

sélective).  Y ajouter, en zone 94 et 95 des pylônes THT parachèverait une destruction complète des 

paysages à proximité de nos lieux de vie ! 
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 Surface disponible : 

 

Je m’étonne que l’on puisse retenir une superficie de 10 hectares sur une propriété de seulement 30 

hectares. Qu’en pense la Chambre d’Agriculture qui souhaite préserver des surfaces foncières à 

destination des agriculteurs, qu’ils soient en place ou désireux de s’installer ? 

 Topographie :  

- La surface potentiellement utilisable ne serait sans doute pas suffisante. De plus le nouveau terrain 

choisi « présente un dénivelé obligeant à des travaux de terrassement importants à prendre en 

compte dans les coûts ».  

- De même, j’insiste sur le fait que ce terrain se trouve sur un plateau, et si le projet venait à se 

concrétiser sur ce lieu, il dénaturerait non seulement le panorama, mais le transformerait en paysage 

industriel incompatible avec la campagne Limousine. 

Je crois également devoir vous informer que je ne suis pas opposée aux évolutions permettant 

l’accompagnement de la transition énergétique et comprends parfaitement la nécessité de développer 

la production d’énergie renouvelable, utilisant moi-même, le photovoltaïque, la géothermie donc 

l’électricité. Simplement je l’ai fait, en utilisant des procédés qui n’agressent pas le paysage et ne 

provoquent pas de nuisance de quelque nature que ce soit et envers qui que ce soit. 

Par ailleurs, avez-vous réfléchi d’ores et déjà à l’opportunité de valoriser ce projet en faveur de 

l’ensemble des Dompierroises et Dompierrois, qu’ils soient professionnels ou particuliers et ainsi, ne 

pas privilégier une seule catégorie de population ? 

Enfin, je nourris des craintes légitimes sur la future dépréciation de mon bien, appartenant à ma famille 

depuis plusieurs centaines d’années (Cf. photo). 

Je vous remercie de considérer en toute objectivité les arguments que j’ai pu vous développer, en 

faveur d’un autre lieu moins impactant à tous niveaux et vous confirme que je suis totalement opposée 

à l’implantation de cette infrastructure aussi près de mon habitation. 

Je vous prie, d’agréer, Monsieur Le Maire, l’expression de mes sentiments respectueux. 

 

         Lucette LEGRAND 

 

 

Copies :  

 

- Madame Fabienne Balussou, Préfète de la Haute-Vienne 

- Monsieur Jean-François Perrin, Président de la Communauté de Commune du Haut Limousin en 

Marche 

- Monsieur Alain Jouanny, Conseiller Départemental 

- RTE 

- ENEDIS 
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PROJET CREATION POSTE ELECTRIQUE  

PHOTOS ENVIRONNEMENT 

Vue aérienne habitations impactées par projet de création poste électrique (source : Google Maps) : 

X : projet création poste électrique 

X : Habitations impactées  

 

Vue sur Dompierre-Les-Eglises :  
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Vue Les Ecures et Dompierre les Eglises : 

 

Vue Clocher Dompierre les Eglises :  

 

Vue « La Loge » : 
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Vue Moulin du Prédeau dit « Moulin Breton » : 

 
Vue depuis étage du Moulin du Prédeau dit « Moulin Breton » : 

 

Vue depuis RDC Moulin du Prédeau dit « Moulin Breton » : 
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 Courrier de Benoît DUBLANC 
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 Courrier de Nicole LEMARGUE 
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 Courrier de Jean LACOUX 

 

 



54 

Bilan de concertation – Projet de création du poste HAUT-LIMOUSIN – 21 avril 2022 

 Courrier de la SAS Moulin des Combes 
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Les avis recueillis en mairie 
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Les avis recueillis sur la plateforme internet 

 

 Contribution anonyme 

Quelle nécessité de construire cette structure sur ces 2 communes si ce n'est rapporter de l'argent à la Com-

Com !!! Et bien sûr développer les éoliennes et panneaux photovoltaïques sur cette zone !! personnellement je 

suis contre ce projet. 

Réponse de l’équipe projet : Bonjour, nous vous remercions de votre contribution. La création du poste 

électrique de Haut-Limousin répond à la volonté du territoire de développer la production d'énergie 

renouvelable pour participer à la transition énergétique. Elle s'inscrit dans la planification régionale d'adaptation 

du réseau électrique permettant d'accompagner le développement des énergies renouvelables en cohérence 

avec les objectifs nationaux. La localisation du poste électrique sur une de ces deux communes représente un 

optimum permettant de minimiser la création de nouvelles infrastructures électriques. En outre, ce projet 

apportera localement des retombées économiques durant la phase de travaux mais également des retombées 

fiscales de façon pérenne pour l'ensemble du territoire. 

 

 Contribution anonyme 

Bonjour, Etant conscient de la nécessité d'un tel projet sur le développement du réseau dans le nord Haute-

Vienne, de nombreux points sont cependant difficilement recevable en tant que locaux. Une zone 

géographique a donc été déterminée (10km*2km), ce qui semble relativement important pour trouver des 

solutions en adéquation avec l'agriculture présente mais également les riverains. Je remarque cependant que 

les trois sites ciblés se concentrent uniquement sous la ligne haute tension, sur des parcelles agricoles, 

cultivées. Certes les coûts de raccordement et de terrassement seraient réduits du fait de l'emplacement et du 

travail réalisés par les agriculteurs pour avoir ces jolies parcelles. Cette zone de 2 km de large voit en effet une 

multitude de possibilités sans nuire à l'agriculture comme les parcelles ciblées. Les trois parcelles étudiées 

impacteraient, une exploitation à hauteur de 9ha. Pourquoi ne pas essayer de faire une réunion avec 

l'ensemble des propriétaires ayant une surface suffisante sur ce périmètre (quitte à le réduire) pour étudier 

ensemble le moindre impact (notamment sur le fait qu'une exploitation est à vendre sur ce secteur mais n'est 

pas impactées par le projet). Deux des trois parcelles étudiées impact directement des jeunes agriculteurs. 9ha 

représente un outil de travail indispensable pour la pérennité de l'exploitation. Si aujourd'hui le rôle de ce 

développement électrique est d'entraîner la faillite des exploitants de demain, le nombre de raccordement en 

bâtiments photovoltaïque ne risquera pas de l'encombrer. Réfléchissons ensemble d'un lieu d'accueil au lieu 

de cibler des parcelles sans se soucier du propriétaire, et/ou de l'exploitant. Des solutions autres existent, il 

suffit simplement d'accepter de délocaliser de quelques mètres le point de recherche. Un pylône dans un 

champs est toujours plus acceptable que la perte totale de l'outil de production. Un projet à 32M d'euros ne 

doit pas s'arrêter à une simple construction de pylône, il permettrait également d'éviter des batailles judiciaires 

interminables... Réfléchissons ensemble pour le bien de tous ! 

Réponse de l’équipe projet : Bonjour, nous vous remercions de votre contribution. Les sites potentiels proposés 

pour la réalisation du poste de Haut-Limousin ont fait l'objet d'une analyse préalable selon les critères exposés 

dans le dossier de concertation. Malgré l'étendue de l'aire d'étude, le nombre d'emplacements possibles est très 

limité et seuls ces sites sont ressortis de notre analyse. Pour autant, le but de cette concertation préalable est de 

dégager un compromis acceptable par la majorité pour réussir à identifier le site de moindre impact. La prise en 

compte de l'impact sur le monde agricole, déjà effective dans notre première analyse, ressort comme un enjeu 

majeur du territoire. Nous allons donc poursuivre notre travail avec le monde agricole et notamment la chambre 

d'agriculture pour essayer d'identifier d'autres emplacements possibles. Cependant, notre recherche de sites 
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potentiels se concentre essentiellement à proximité immédiate de la ligne électrique existante dans le but de 

minimiser l'impact environnemental et sociétal (implantation de nouveaux pylônes, visibilité, paysages...) que 

représenterait la création d'une nouvelle portion de ligne électrique aérienne 400 000 volts. RTE et Enedis ont 

volontairement choisi de réaliser une concertation préalable du public dans le but d'aboutir, dans l'intérêt 

général, à un projet acceptable par la majorité. 

 

 Contribution de Madame Anne LACOUX 

Choix des 2 sites sur Dompierre inapproprié : 

1) Terres occupées par des agriculteurs qui veulent conserver leur activité alors qu'il y a des terres 

disponibles plus loin 

2) Les propriétaires intéressés par les projets éoliens et panneaux solaires, peuvent proposer leur terrain 

3) Trop près des habitations alors qu'il y a du terrain disponible plus éloigné 

Un tel poste, attirera trop de éoliennes et panneaux solaires, ce qui polluera le paysage limousin pour des 

années. Veut-on le saccager comme la forêt landaise ou le département de la Somme ? Comment RTE et ENEDIS 

s'engageront à cacher ce poste s'il se fait ??????  Quelles garanties y aura-t-il pour tenir leur engagement ? 

Réponse de l’équipe projet : Bonjour, nous vous remercions de votre contribution. Nous avons pris note de la 

position du monde agricole sur les deux emplacements situés à Dompierre-les-Eglises. Dans le cadre de la 

concertation préalable du public, nous examinons d'autres possibilités d'emplacements pour implanter le poste 

électrique de Haut-Limousin. Malgré l'étendue de l'aire d'étude, le nombre d'emplacements répondants aux 

critères exposés dans le dossier de concertation reste très limité. Parmi ces critères, l'éloignement du poste par 

rapport aux habitations existantes est pris en compte. A ce titre, les trois emplacements proposés à ce jour se 

situent à plus de 400 mètres des premières habitations (distance mesurée entre la cloture du futur poste et les 

habitations les plus proches). L'insertion du futur poste dans son environnement est un enjeu important du 

projet. RTE a pris l'engagement auprès des élus de faire intervenir un architecte-paysagiste afin de proposer 

plusieurs possibilités d'insertion paysagère qui seront soumises aux habitants. Cet engagement sera inscrit dans 

le bilan de la concertation préalable du public qui sera joint aux demandes d'autorisations administratives pour 

la réalisation du poste électrique. 

 

 Contribution anonyme 

Questionnements, propositions sur projet poste électrique Haut Limousin. 

Bien être conscient d'un futur possible développement massif et anarchique d'implantations de parcs fermés 

de panneaux solaires et éoliennes en Basse Marche, faisant baisser les prix du bâti, des terres, défigurant les 

paysages et de fait faisant baisser l'attractivité pour le secteur. Comment ne pas brader la région, comme çà 

se voit ailleurs aux vendeurs de soleil, de vent, à la "Chine", pour l'intérêt de quelques-uns, au détriment du 

plus grand nombre ? Qu'est ce qui garantit que les autorisations de projets énergétiques soient équitablement 

réparties sur la zone ? voire plus loin, sur le département... la région... la France... ? Qu'est-ce qui garantit que 

tous les parcs solaires seront paysagés, cachés ? Comment expliquer que la Com com dit que les implantations 

seront cadrées :"900 MW recueillis dans cette zone =90 nouvelles éoliennes, et 900 hectares de panneaux 

solaires sur environ 20000 hectares ", alors que RTE dit que " le poste source 900MW est extensible". Extensible 

? Pour collecter combien de MW ? venant d'où ?... Cette divergence de position mérite d'être éclaircie. En 

premier plan se pose donc la question d'un possible défigurement des paysages et de la baisse de qualité de 

vie du fait des nuisances visuelles, sans parler du calcul des dédommagements possibles du fait de ces 

nuisances. Si le projet devait se faire, il serait absolument nécessaire de cacher le poste source. Celui, plus petit, 
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(1 à 2 ha) de La Souterraine est entouré de panneaux solaires et de fils en tous sens d'ailleurs. On ne peut pas 

dire que ce soit un chouette paysage. Il y a sur 2 sites "prévus" des sources, captages, conduites d'eau, 

approvisionnant à distance villages et abreuvements. Comment conserver çà et ne pas polluer nappes 

phréatiques ? sans parler des salamandres tritons... des parties humides. Tous les postes sources sont gris. Il 

ne pousse pas une herbe, pas une ronce, pas un bouleau qui monte dans les fils etc. Ne sont-ils pas hyper traités, 

désherbés ? Par ailleurs, les maires des deux communes eux- mêmes, "favorables" au projet, ne veulent pas le 

poste source ni près de chez eux directement, ni près du bourg, pas plus d'ailleurs que les agriculteurs 

concernés, pas plus que les riverains directement concernés. Dans ces conditions, quitte à exproprier quelqu'un, 

ne pourrait-on pas exproprier quelqu'un favorable à l'implantation de dizaines d'hectares de panneaux solaires 

? Quitte à implanter de nouveaux pylônes : on les subit déjà sans aucun dédommagement direct et çà serait 

peut-être peu en regard du futur possible défigurement et des travaux d'acheminement d'énergie venant de 

partout en Basse Marche. Merci de prendre en compte ma contribution 

Réponse de l’équipe projet : Bonjour, nous vous remercions pour votre contribution. Les gestionnaires de 

réseaux électriques n'interviennent pas dans le choix ou l'implantation des projets d'énergie renouvelable dont 

les autorisations sont accordées par l'Etat. Notre rôle est de permettre leur raccordement sur les réseaux publics 

d'électricité. Le projet de poste électrique de Haut-Limousin est aujourd'hui dimensionné pour permettre le 

raccordement de 600 MW de production renouvelable avec l'installation d'un transformateur 400 000/225 000 

volts. Comme tout poste électrique, celui-ci est conçu pour accueillir de nouveaux transformateurs si de 

nouveaux besoins apparaissaient. Ainsi, le dimensionnement du poste de Haut-Limousin sera compatible avec la 

volonté du territoire d'accueillir à terme 900 MW d'énergie renouvelable moyennant l'ajout d'un second 

transformateur. L'insertion du futur poste dans son environnement est un enjeu important du projet. RTE a pris 

l'engagement auprès des élus de faire intervenir un architecte-paysagiste afin de proposer plusieurs possibilités 

d'insertion paysagère qui seront soumises aux habitants. Cet engagement sera inscrit dans le bilan de la 

concertation préalable du public qui sera joint aux demandes d'autorisations administratives pour la réalisation 

du poste électrique. Par ailleurs, comme tout nouveau projet de poste électrique, le poste de Haut-Limousin sera 

conçu et aménagé de manière à n'utiliser aucun produit phyto-sanitaire en phase d'exploitation. 

La problématique des captages d'eau sur un des sites envisagés a été identifiée et nécessitera, si cet 

emplacement était retenu, une étude et des dispositions spécifiques pour maintenir la continuité du captage et 

éviter toute pollution lors des travaux. 

 

 Contribution de Monsieur Alain ROUMILHAC 

Très attaché au village qui m’a vu grandir, soucieux que le patrimoine légué par mes aïeux soit préservé (mon 

grand-père a commencé à exploiter une partie de ce terrain en 1928 avant que mon père n’en fasse ce qu’il est 

aujourd’hui, en regroupant 9 parcelles en une seule), je ne comprends pas pourquoi ‘Les Bruyères’ ont été 

choisies comme emplacement potentiel pour l’installation d’un Poste Source alors qu’il me semble présenter 

de nombreux inconvénients : 

- Visuel : Situé au sommet d’une colline, l’installation serait très visible depuis le Sud Est et ce au moins 

depuis la D44 située à plus d’un kilomètre, 

- Accessibilité : La route qui va de la D61 à Lavauzelle ne peut en aucun cas supporter sur une distance 

d’au moins 500 m tous les passages d’engins, les très nombreux transports de matériaux et encore 

moins ceux concernant les éléments de fort tonnage, 

- Ecologique : La loi « climat et résilience » du 22 août 2021 prévient de l’artificialisation des terres qui 

conduit tel qu’énoncé à « une réduction de la capacité des terres agricoles à nous nourrir » : choisir 

une des parcelles les plus facilement exploitables et ayant un des plus forts rendements des villages 

environnants semble à ce titre une hérésie, - Economique et humain : Depuis le départ en retraite de 

mon père, cette terre a toujours été louée au GAEC de Champagnat et nous sommes fiers d’avoir 

contribué à l’installation de deux générations d’agriculteurs dont très récemment celle de Jordan 
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Blondet et prochainement de son frère Rudy. Leur retirer l’exploitation de cette parcelle ne pourrait 

être perçu que comme un mépris pour leur travail et les fragiliserait indéniablement, 

- Faisabilité : Une partie du terrain est particulièrement humide et a nécessité un travail de drainage 

important, il est clair que la mise en œuvre du projet pressenti nécessiterait un investissement 

conséquent d’évacuation des eaux dont vous n’avez sans doute pas intégré l’importance. 

Voici la synthèse qui me conduit à vous affirmer que cet emplacement ne peut être considéré comme un bon 

compromis pour l’installation du Poste Source. Je comprends que des solutions beaucoup plus consensuelles 

vous sont proposées dans l’aire d’étude, sachez que si vous choisissiez quand même mon terrain, je suis résolu 

à ce que ma position soit entendue par toute voie utile. 

Réponse de l’équipe projet : Bonjour, nous vous remercions pour votre contribution. Nous prenons note des 

arguments que vous avancez vis-à-vis du choix du site d'implantation du futur poste électrique Haut-Limousin. 

La phase de concertation préalable du public a permis de faire émerger de nouveaux sites potentiels 

d'implantation qui seront soumis prochainement à une nouvelle phase de concertation. 

 

 Contribution de Madame Nicole AUGET 

Lors de la réunion du 9 décembre 2021 à Dompierre les Eglises, j’ai compris deux choses : 

- La création du poste source est nécessaire dans le secteur afin d’y rattacher les nombreux projets 

photovoltaïques sur toitures ou sur terres agricoles et éoliens qui fleurissent dans le Haut Limousin 

- Le maire de Dompierre les Eglises souhaite que celui-ci se situe sur sa commune afin de percevoir « 

l’aubaine » financière qui en résultera. 

Voici mes réflexions sur la présentation de vos trois projets : 

- Vos 7 critères choisis sont tous essentiellement techniques dans le but que le projet se fasse au 

moindre coût pour RTE. Tous doivent être favorables à RTE en priorité ! 

- L’impact sur les exploitations agricoles n’a pas été évalué alors qu’il devrait être prioritaire ! 

- Vous m’avez laissé une impression de « toute puissance ». Je m’explique : vous choisissez 3 sites, ce 

sont ceux-là et pas d’autres. Vous ne m’avez pas donné l’impression d’être intéressés par les 

propositions des participants à la réunion. Au final notre avis ne comptera pas puisqu’il y aura au 

terme, l’arme fatale de l’expropriation. 

Projet 1 : La carte que vous présentez ne montre pas le village de Lavauzelle qui sur le terrain doit se situer plus 

proche que Le Bourassat. Vous choisissez les parcelles ZE0065 et ZE0068 sans avoir pris en compte la qualité 

agricole des sols. Ces parcelles sont exploitées par un Gaec dans lequel de jeunes agriculteurs viennent de (ou 

vont) s’installer. Vous n’avez pas intégré dans votre étude, l’impact financier que ce projet va avoir sur cette 

exploitation agricole. 

Projet 2 : Ce projet semble plus éloigné des villages. Les parcelles choisies sont également exploitées par un 

jeune agriculteur qui s’est installé récemment et qui s’est engagé dans des prêts. 

Projet 3 : Ce projet est assez proche du bourg de St Hilaire la Treille. Les parcelles sont régulièrement plantées 

de céréales et semblent de bonne qualité. 

Lors de cette réunion, des propositions de nouvelles parcelles ont été faites, notamment des terres agricoles 

en vente tout près du projet 2 et dont le propriétaire accepte le projet du poste source sur ses terres. Vous 

deviez les étudier et le 16 décembre, lors de ma visite à la permanence de St Hilaire, vous m’avez indiqué 

qu’elles seront étudiées et éventuellement ajoutées à ces trois projets sur votre site internet. A ce jour, rien de 

nouveau dans votre projet sur internet. Ces parcelles ont-elles d’ores et déjà été exclues des projets ? L’un des 

intervenants à la réunion du 9 décembre a affirmé que ce projet ne se ferait pas sur des exploitations où de 
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jeunes agriculteurs sont installés. Qu’en est-il ? Je vous demande de revoir vos projets pour qu’ils soient 

acceptables par tous. Certes, ceux que vous présentez sont pour vous les meilleurs car les moins coûteux mais 

vous ne pouvez pas occulter leurs conséquences humaines. La population du secteur est choquée de votre choix 

de privilégier « le moindre coût pour RTE ». Des postes sources, il s’en crée ailleurs en France, en montagne 

également, alors dans ce cas le sol n’est pas rectiligne, n’est pas forcement sous la ligne à haute tension…et 

RTE trouve des solutions… (s’éloigne, bifurque etc…) Je vous demande donc de faire preuve de plus d’humanité 

et de trouver, quoi qu’il en coûte à RTE, des parcelles qui n’impactent pas les exploitations agricoles. Les 

exploitants connaissent déjà suffisamment de difficultés pour exister… mais travaillent dur et en silence pour 

vivre voire survivre. Si certains exploitants sont d’accord pour que le projet se fasse sur leurs terrains, il convient 

de les privilégier. Je vous demande aussi de mettre prioritaire, le critère d’impact sur l’agriculture. Enfin, je 

vous demande de faire preuve d’impartialité et de ne pas favoriser les choix politiques aux dépens des 

agriculteurs. La terre et les exploitants méritent plus de respect. 

Réponse de l’équipe projet : Bonjour, Nous vous remercions pour votre contribution. Les critères retenus pour 

évaluer l'impact des sites potentiels d'implantation du poste électrique de Haut-Limousin sont partagés entre 

enjeux techniques et enjeux non-techniques : éloignement des habitations, impact sur l'environnement, 

insertion paysagère, bruit... L'un des objectifs de la concertation préalable du public est justement d'enrichir ce 

panel de critères pour prendre en compte les enjeux réels du territoire. A ce titre, l'impact du projet sur l'activité 

agricole est apparu comme un enjeu local fort et sera intégré à l'analyse qui conduira au choix du site de moindre 

impact. Le critère du coût du projet est bien évidemment pris en compte s'agissant d'un investissement public 

donc supporté par l'ensemble de la société. Nous avons soumis 3 emplacements possibles à la concertation qui 

nous paraissaient présenter le moins d'impact. L'autre objectif de cette concertation est de faire émerger de 

nouvelles propositions d'emplacement issues du ressenti du territoire. Suite à la réunion publique du 9 décembre 

et aux permanences de fin décembre et début janvier, nous avons recueilli 2 nouvelles propositions 

d'emplacement que nous avons étudiées. Nous allons les soumettre à une phase complémentaire de 

concertation publique en mars prochain. Concernant l'emplacement N°1, effectivement la carte permettant de 

localiser le site ne s'étend pas jusqu'au village de Lavauzelle qui est situé à la même distance que celui du 

Bourassat de l'extrémité la plus proche du site (environ 450 mètres). Pour autant, les habitations du village de 

Lavauzelle ont bien été prises en compte lors de l'étude préalable. A l'issue de la phase complémentaire de 

concertation prévue en mars, les 5 emplacements étudiés seront évalués en prenant en compte l'ensemble des 

observations faites lors de la concertation. L'emplacement de moindre impact qui en ressortira sera proposé à 

la validation de la préfète de département. 

 

 Contribution de Monsieur Thierry MÉNARD 

Madame, Monsieur, L'installation du poste haut -limousin aura un impact sur l'activité agricole et sur 

l'environnement. Quels sont les associations environnementales et organismes agricoles qui participent à la 

concertation dite "fontaine" ? Est-ce que cette concertation donnera lieu à un compte rendu accessible au 

public ? Je vous remercie par avance pour vos réponses 

Réponse de l’équipe projet : Bonjour, Nous vous remercions pour votre contribution. Les associations 

environnementales et les représentants du monde agricole suivants ont été conviés par la préfecture à la 

concertation dite "Fontaine" : Ligue de protection des oiseaux, Conservatoire des espaces naturels de Nouvelle-

Aquitaine, Groupe mammatologique et herpétologique du Limousin, Limousin nature environnement, Chambre 

départementale d'agriculture. Le compte-rendu de la concertation "Fontaine" sera mis à disposition des 

associations agréées par la préfecture ayant participé à la concertation. 
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 Contribution de Monsieur Franck PERRIN (Saint-Hilaire) 

Concertation... En revoir la définition. Enedis et nos élus disent se soucier "du moindre impact" et donc d'un 

emplacement sous la THT afin d'éviter des pylônes électriques (15m de haut) supplémentaires. Je rappelle que 

ce poste est calibré pour des centaines d'éoliennes (plus de 200 sont prévues en haut limousin, dont St Hilaire 

et Dompierre) qui mesurent plus de 200m de haut, visible à 100km ! Quelques pylônes supplémentaires 

n’auraient plus aucune importance dans nos paysages dévastés. Nouvelles options ? Inexorablement, malgré 

les beaux discours, les terres agricoles continuent à être sacrifiées, à un rythme accéléré, sous couvert d'une 

écologie dévoyée. Course aux subventions et mercantilisme sont à la manœuvre. Il se confirme en haut 

limousin, que les "concertations et enquêtes publiques" concernant les ENR ne sont que de la poudre aux yeux. 

Réponse de l’équipe projet : Bonjour, Nous vous remercions pour votre contribution. L'objectif de cette 

concertation est bien de rechercher l'emplacement qui génèrera le moins d'impact pour le territoire pour la 

réalisation du poste électrique de Haut-Limousin. Limiter la création de nouveaux tronçons de ligne aérienne 

400 000 volts est effectivement de nature à minimiser l'impact visuel mais ce n'est pas le seul critère examiné. 

C'est pourquoi l'aire d'étude validée englobe une bande de part et d'autre de la ligne afin de ne pas exclure de 

site favorable mais légèrement éloigné de l'axe de la ligne existante. 
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Le compte rendu de la réunion publique 
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9 décembre 2021, Salle communale de Dompierre-les-Églises 

 

Intervenants : RTE (Mme Sarah BOUTARD- Chargée de concertation et M. Olivier PAUZET- 

Responsable du projet) ; Enedis (M. David PATEYRON- Adjoint au directeur territorial) 

 



69 

Bilan de concertation – Projet de création du poste HAUT-LIMOUSIN – 21 avril 2022 

Nombre de participants : 80 

Élus présents : 

- Mairie de Dompierre-les-Églises (M. Philippe GUIBERT, maire ; M. Michel ROUSSEAU, 1er 

adjoint ; M. Vincent THIBAUD, 2ème adjoint et Mme Marie-Paul WILLEMS, conseillère 

municipale déléguée à la communication et à la location des bâtiments communaux). 

- Communauté de communes Haut-Limousin en Marche (M. Gilles REYNAUD, 2ème vice-

président en charge des ENR et de la GEMAPI). 

Élue excusée : 

- Mairie de Saint-Hilaire-la-Treille (Mme Odile BERGER, maire). 

Ordre du jour : 

- Mot d’accueil du maire de Dompierre-les-Églises  

- Présentation du projet et de ses caractéristiques  

- Présentation de la démarche de concertation  

- Débat sur le choix de l’emplacement du poste source 
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Le mot d’accueil du maire de Dompierre-les-Églises 

 

M. Philippe GUIBERT, maire de Dompierre-les-Églises, accueille les participants et introduit la réunion 

en indiquant qu’elle porte sur un investissement d’intérêt public, qui vise à répondre aux besoins des 

agriculteurs qui portent des projets de production de l’électricité renouvelable.  

Le maire se réjouit donc de ce projet : « Enfin un investissement public sur le territoire ! Il s’agit d’un 

projet qui apportera de la richesse, qui répondra aux besoins de la commune et qui aura un impact 

positif sur le territoire ».  

Pour conclure, il fait le vœu que cette réunion publique de concertation se déroule dans le calme, et 

rappelle aux participants qu’aucune décision n’est arrêtée et que le but de la réunion est de mettre en 

œuvre le projet en prenant compte des avis de tout un chacun dans la décision finale. 

 

La présentation du projet 

 

M. Olivier PAUZET indique que le but de la réunion est d’informer sur le projet de création du poste 

électrique Haut-Limousin, qui est actuellement en phase de définition.  

 

Mise en contexte 

M. Olivier PAUZET fait une brève présentation du paysage électrique français qui englobe la 

production, le transport, la distribution et la consommation d’électricité. Il indique que le rôle de RTE 

et d’Enedis dans ce système est d’acheminer l’électricité entre producteurs et consommateurs et 

d’assurer son équilibre. RTE exploite le réseau de transport de 63 à 400 000 volts et Enedis exploite le 

réseau de distribution locale. Le projet prévu dans le territoire du Haut-Limousin concerne le transport 

et la distribution d’électricité. Le poste électrique aura deux fonctions : jouer le rôle d’échangeur du 

réseau électrique et raccorder les producteurs d’électricité renouvelable et les consommateurs. 

 

La justification du projet 

Concernant la justification de ce projet de création de poste électrique, M. Olivier PAUZET indique que 

nous sommes dans un contexte de transition énergétique et que l’objectif de l’État est de décarboner 

la production d’énergie. Pour y parvenir, cet objectif est décliné dans le Schéma Régional 

d’Aménagement, de Développement Durable et de l’Égalité des Territoires (SRADDET), qui vise à 

développer la production d’énergie renouvelable (EnR). Ce développement d’EnR a une conséquence : 

la nécessité d’adapter le réseau électrique. 

Aujourd’hui des projets d’EnR se développent dans le Nord-Ouest de la Haute-Vienne et le réseau 

électrique actuel a atteint ses limites. Pour accompagner cette volonté locale de s’inscrire dans la 
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transition énergétique, il est nécessaire de faire évoluer le réseau électrique pour l’adapter aux besoins 

du territoire. 

Cette évolution du réseau électrique se planifie suffisamment à l’avance dans le cadre des Schémas 

Régionaux de Raccordement aux Réseaux des Énergies Renouvelables (S3REnR) établis par RTE, pour 

atteindre les objectifs de la France en matière de réduction des émissions de CO2. Ainsi, le projet de 

création du poste Haut-Limousin est inscrit dans le S3REnR de Nouvelle-Aquitaine. 

 

Les caractéristiques du projet 

Le projet en question consiste en la création d’un poste électrique avec trois niveaux de tensions :  

- 400 000 volts, pour le raccordement du poste RTE à la ligne 400 000 volts existante ; 

- 225 000 volts, pour le raccordement du poste Enedis et des sites de production EnR de plus de 

17 MW au poste RTE ; 

- 20 000 volts, pour le raccordement des sites de production de moins de 17 MW au poste 

Enedis. 

Le poste Haut-Limousin sera raccordé en coupure3 de la liaison aérienne 400 000 volts existante entre 

les postes Eguzon et Plaud. À l’issue des travaux, le poste sera raccordé par les lignes Eguzon-Haut 

Limousin et Haut Limousin-Plaud. 

Deux illustrations de postes électriques permettent d’avoir une idée de l’emprise d’un poste 

équivalent :  

  

                                                           
3 Le raccordement d’un poste électrique en coupure consiste en l’interruption d’une ligne électrique reliant 
deux postes existants et en l’insertion du nouveau poste en série avec les deux autres. 
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Photo d’illustration d’un poste électrique 400 000/225 000 volts en Mayenne 

Poste 400 000 volts 

Poste 225 000 volts 

Poste 400 000 volts 

Poste 225 000 volts 

Photo d’illustration d’un poste électrique 400 000/225 000 volts en Haute-Saône 
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L’aire d’étude retenue 

Mme Sarah BOUTARD présente l’aire d’étude. L’objectif est de trouver un compromis entre un 

territoire suffisamment vaste pour n’écarter aucune solution valable sur le plan environnemental et 

néanmoins restreint pour que ces solutions demeurent cohérentes et acceptables techniquement et 

économiquement. 

L’aire d’étude a été validée en novembre 2021 par Madame la sous-préfète lors d’une démarche de 

concertation avec les élus, associations environnementales et les services de l’Etat concernés. Elle est 

centrée sur le pylône 101 et s’étend sur environ 5 km de longueur de part et d’autre, et sur la ligne 

400 000 volts en s’étendant sur 1 km de largeur de part et d’autre. Elle concerne les communes de 

Saint-Hilaire-la-Treille et de Dompierre-les-Églises. C’est dans cette aire d’étude qu’est recherché un 

emplacement de moindre impact. 

Elle a été ainsi définie pour : 

• capter les gisements recensés ;  

• optimiser le raccordement des futurs projets de production d’énergie renouvelable ;  

• optimiser le coût pour la collectivité ; 

• minimiser la longueur du raccordement aérien à la lige 400 000 volts ; 

• limiter l’impact sur l'agriculture ;  

• limiter l’impact paysager. 

 

Les emplacements étudiés 

Concernant les emplacements étudiés, M. Olivier PAUZET souligne que la superficie nécessaire pour la 

réalisation de ce projet est comprise entre 8 et 10 ha, et qu’un grand nombre de contraintes sont à 

prendre en compte, notamment pour limiter son impact. Le poste à créer doit être au plus près de la 

liaison 400 000 volts, éloigné des habitations, avoir peu de co-visibilités. Quant au terrain, il doit être 

dénué d’enjeux environnementaux majeurs, relativement plat pour limiter les terrassements, proche 

des routes pour faciliter l’acheminement des transformateurs. 

Trois sites potentiels sont aujourd’hui retenus pour accueillir le poste : 

- Site 1 (9ha) : Dompierre-les-Églises ; 

- Site 2 (8ha) : à cheval sur Dompierre-les-Églises et Saint-Hilaire-la-Treille ; 

- Site 3 (9 ha) : Saint-Hilaire-la-Treille. 

Chaque site sera analysé et le résultat sera soumis à la préfète qui tranchera en faveur du site le moins 

impactant. 

Cette analyse prendra en compte l’insertion paysagère du poste, la visibilité du poste par rapport aux 

lieux d’habitions, les enjeux environnementaux, le bruit, la possibilité d’achat du terrain à l’amiable, la 

localisation du site par rapport aux potentialités de production d’EnR, la facilité de raccordement sur 

la ligne 400 000 volts, la facilité d’implantation technique, la facilité de cheminement des liaisons vers 

les sites de production et l’acheminement des matériels lourds. 

  



74 

Bilan de concertation – Projet de création du poste HAUT-LIMOUSIN – 21 avril 2022 

La démarche de concertation 

Mme Sarah BOUTARD indique que la concertation a pour but d’informer les habitants sur le projet de 

création du poste Haut-Limousin, de donner la parole aux habitants et de les associer aux choix 

d’implantations. Elle présente également le dispositif complet de la concertation préalable du public 

qui durera 8 semaines jusqu’au 21 janvier 2022 : 

- une réunion publique pour informer/échanger (9 décembre 2021) ; 

- deux permanences dans chacune des mairies (17 décembre 2021 et 12 janvier 2022, de 9h à 

12h à Dompierre-les-Églises ; 16 décembre 2021 et 11 janvier 2022, de 14h à 17h à Saint-

Hilaire-la-Treille). ; 

- la plateforme internet de concertation ; 

- la possibilité de déposer des contributions écrites aux mairies de Saint-Hilaire-la-Treille et de 

Dompierre-les-Eglises. 

Elle précise que les démarches d’information et de participation se poursuivront à l’issue de la 

concertation préalable du public. Un suivi est prévu afin de présenter le site retenu et l’implantation 

projetée, d’échanger sur les propositions d’insertion paysagère étudiées, de permettre aux acteurs 

locaux et populations de visiter le chantier, et de recueillir les idées et propositions des habitants du 

territoire pour accompagner le projet. 

Pour terminer, Mme Boutard présente le calendrier du projet de poste électrique de Haut-Limousin, 

dont la mise en service est prévue pour 2027. 
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Le débat avec le public 

 

Synthèse des échanges 

Lors de cette réunion publique, une quarantaine de questions et avis ont porté essentiellement sur les 

impacts du projet dans le territoire, la démarche de concertation, ainsi que sur le lien entre le projet 

et le développement des EnR en Haut-Limousin. 

Un désaccord avec la politique communautaire de développement des EnR en Haut-Limousin a été 

exprimé. Certains participants estiment que les projets en lien avec le développement des EnR ont des 

impacts sur l’agriculture et le paysage. 

Concernant l’emplacement du poste électrique, les deux emplacements proposés à Dompierre-les-

Églises ont suscité des critiques, en particulier de la part des exploitants concernés. Actuellement ces 

terrains sont à la PAC et deux jeunes agriculteurs sont en train de s’installer sur l’un d’entre eux (GAEC 

de Champagnat). Les participants suggèrent donc à RTE d’essayer de trouver un nouvel emplacement 

et de faire des compromis sur les critères de choix du site, tout en citant quelques exemples 

d’emplacement potentiels qui auraient moins d’impact pour l’activité agricole du territoire. 

RTE a affirmé qu’il était disposé à étudier de nouvelles propositions, mais que les critères d’analyse 

des terrains restaient les mêmes. RTE a invité les participants à préciser leurs propositions de terrains 

via une contribution sur la plateforme de concertation ou lors des permanences prévues en mairie. 

Les questions posées lors de la réunion publique, accompagnées des réponses apportées par les 

responsables du projet et les élus sont présentées ci-après en quatre thématiques : 

I- Le projet de création du poste électrique Haut Limousin et ses impacts 

II- L’emplacement du poste électrique 

III- Le lien entre le projet et le développement des EnR dans le territoire 

IV- La démarche de concertation 
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I- Le projet de création du poste électrique Haut-Limousin et 

ses impacts 
 

1- Ce projet a été décidé par quel ministère ? 

 Le ministère de la transition écologique (RTE, Enedis). 

 

2- Dans le dossier de concertation, il est indiqué que le poste est extensible, pourquoi ? 

 On construit toujours un poste pour qu’il puisse accueillir d’autres équipements dans le futur. (RTE, 

Enedis). 

 

3- Le coût prévisionnel du poste électrique est de 32 millions d’euros. Les promoteurs y 

contribuent-il ? 

 Le poste électrique est financé à 100% par les porteurs de projets de production d’EnR qui seront 

raccordés au futur poste à travers ce que l’on appelle la quote-part. Les promoteurs paient en 

fonction de leur puissance de raccordement : 1 MW de capacité de production représente environ 

77 500 € de quote-part (RTE, Enedis). 

 

4- Quels sont les chiffres précis des bénéfices de ce poste électrique pour la commune et 

l’intercommunalité ? D’où vient cette somme ? 

 La commune et l’intercommunalité vont percevoir des recettes fiscales comme la « taxe 

transformateur ». La « taxe transformateur » est annuelle et correspond à 150 000 euros pour la 

partie RTE et 100 000 euros pour la partie Enedis. Cette somme est un impôt payé par RTE ou 

Enedis (RTE, Enedis). 

 

5- Quelles seront les nuisances engendrées par ce poste ? 

 Le poste sera clôturé, il n’y aura pas de nuisance en termes d’odeurs et très peu en termes de bruit. 

RTE va d’ailleurs faire une expertise acoustique avant et après pour mesurer et réévaluer les 

nuisances sonores (RTE, Enedis). 

 

6- Qu’en est-il du champ électromagnétique (CEM) lié à ce poste ? 

 Les CEM existent pour toutes installations électriques. Aujourd’hui, il y a déjà une ligne 400 000 

volts dans les terrains ciblés, la présence du poste n’augmentera pas les CEM dans ces terrains, ni 

aux alentours (RTE, Enedis). 

 

7- A cause de tous ces projets dans notre territoire, et si vous avez recours à une Déclaration 

d’Utilité Publique (DUP) en cas d’impossibilité de trouver un accord à l’amiable avec les 

propriétaires de terrains, nous allons avoir des difficultés à trouver des terrains agricoles et à 

s’installer en tant qu’agriculteur. 

 La DUP n’intervient pas sur les parcelles en production non concernées par le poste (RTE, Enedis). 
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8- Toutes ces installations appauvrissent le territoire, on va détruire notre région ! Vous allez laisser 

un site industriel à nos enfants ! Le développement d’EnR sur le territoire va de pair avec ce 

projet de poste électrique. 

 C’est si vous refusez tous les investissements que la région ne sera pas belle (M. Philippe GUIBERT, 

maire de Dompierre-les-Églises). 

 

9- M. le Vice-président, les consommateurs vont-ils payer la note de ce projet sur leur facture 

d’électricité ? 

 Ce n’est pas l’intercommunalité qui fait ce genre d’arbitrage. Même si on se positionne ou pas, la 

facture sera la même (M. Gilles REYNAUD- 2ème vice-président en charge des ENR et de la GEMAPI 

à la CC Haut-Limousin en Marche). 

 

10- Si vous voulez que votre projet aboutisse, il va falloir faire des compromis ! 

 

 

II- L’emplacement du poste Haut-Limousin 
 

11- Pourquoi le poste est-il prévu dans ce territoire alors que les grandes villes consomment 

beaucoup plus d’électricité ? 

 Le rôle de RTE est de mettre à disposition l’infrastructure de transport d’électricité en réponse aux 

besoins et demandes des territoires (RTE, Enedis). 

 

12- Pourquoi ne pas rester à 100 m de la ligne pour l’aire d’étude plutôt que de prévoir 1 km de 

chaque côté de la ligne ? 

 Le rôle de l’aire d’étude est de regarder les impacts du projet à l’échelle du territoire. Elle doit donc 

être suffisamment vaste pour mesurer les impacts du projet (RTE, Enedis). 

 

13- Pourquoi n’avez-vous pas cherché des terrains plus proches de la ligne ? 

 Etant donné les contraintes indiquées dans la présentation du projet, nous n’avons pas pu trouver 

d’autres terrains proches de la ligne lors de l’étude réalisée (RTE, Enedis). 

 

14- Pourquoi l’aire d’étude retenue est-elle de 10 km de long ? 

 C’est un besoin technique, si on place le poste plus loin on ne raccordera pas tout le potentiel 

d’EnR (RTE, Enedis). 

 

15- Je suis associé du GAEC de Champagnat, je suis en train d’installer deux jeunes agriculteurs sur 

le terrain que vous retenez pour votre projet, ces agriculteurs n’ont jamais vu quelqu’un de chez 

RTE concernant l’achat des terrains, pourquoi ? Les terrains ciblés pour le poste sont à la PAC, ce 

sont des terrains agricoles. 

 RTE a informé les propriétaires des terrains proposés avant la phase de concertation publique. Un 

contact a été pris avec la Chambre d’agriculture et la Société d'Aménagement Foncier et 

d'Établissement Rural (SAFER) pour essayer de trouver des compensations pour les agriculteurs. 
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Toutefois, le critère d’installation des jeunes d’agriculteurs va être pris en compte dans le choix du 

site et fera l’objet d’une analyse. L’idée est que personne ne perde quoique ce soit (RTE, Enedis). 

 

16- Les terrains ciblés aujourd’hui présentent des enjeux agricoles forts, ce sont des terrains 

exploités. Etes-vous prêts à étudier d’autres terrains ? 

 La réponse est oui. Nous avons déjà étudié d’autres terrains à la demande d’agriculteurs du 

territoire, mais ils ne répondaient pas aux critères. Nous restons prêts à analyser toutes les 

propositions. En revanche, il faut qu’on ait connaissance des terrains le plus tôt possible pour les 

étudier. Les critères d’analyse seront toujours les mêmes (RTE, Enedis). 

 

17- L’ancien site minier de Jouac pourrait-il convenir à ce projet ? 

 Il faut faire une contribution sur internet et mettre des informations plus précises sur les sites que 

vous proposez (RTE, Enedis). 

 

18- Est-il est possible d’élargir l’aire d’étude et installer de nouveaux pylônes si vous ne trouvez pas 

de terrains dans ce périmètre ?  

 S’il faut trouver un terrain plus éloigné et créer par conséquent une nouvelle ligne de 

raccordement, et si tout le monde est d’accord avec cela, nous le ferons. Nous sommes ouverts à 

l’étude d’autres propositions (RTE, Enedis). 

 

19- Le nord limousin est réputé pour sa désertification, pourquoi vous n’avez pas cherché d’autres 

emplacements dans ce périmètre ?  

 Parce qu’on a cherché à s’éloigner des habitations (RTE, Enedis). 

 

20- Pourquoi vous acharnez-vous sur ces deux sites à Dompierre-les-Églises où des jeunes 

agriculteurs sont installés ? Pourquoi ne cherchez-vous pas ailleurs ? Pourquoi ne retenez-vous 

pas les propositions qui vous ont été faites ? 

 Un site nous été proposé à Dompierre-les-Églises, mais il ne répond pas aux caractéristiques 

recherchées. Il n’était pas suffisamment grand pour accueillir le poste (RTE, Enedis). 

 

21- Pourquoi ne faites-vous pas de concessions sur vos critères ? On peut vous proposer d’autres 

parcelles en dehors de votre aire d’étude. 

 S’il faut éloigner le poste de la ligne, on le fera. Il y a une hiérarchie dans les critères d’analyse du 

choix de l’emplacement du poste. Le fait que des terrains ciblés soient occupés par de jeunes 

agriculteurs est un critère important pour l’analyse. RTE invite l’intervenant à montrer les parcelles 

proposées lors des permanences des 16 et 17 décembre 2021 (RTE, Enedis). 

 

22- Quelle est la situation du terrain à Saint-Hilaire ? 

 Le propriétaire de ce terrain n’est pas exploitant (RTE, Enedis). 

 

23- Qu’en est-il de l’aspect financier concernant l’acquisition des terrains ? Que ferez-vous si le 

propriétaire refuse votre offre ? 

 Notre démarche consiste à se mettre d’accord sur le prix avec le propriétaire en s’appuyant sur la 

valorisation du terrain définie par le service des domaines. On se met également d’accord avec la 
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SAFER afin de trouver une compensation en faveur des agriculteurs installés. L’objectif recherché 

est de retenir un terrain après accord amiable avec le propriétaire.  Si cet accord n’est pas obtenu 

au terme des négociations, nous serons contraints de faire jouer la DUP et procéder à une 

expropriation (RTE, Enedis). 

 

24- Je suis M. Michel ROUSSEAU, 1er adjoint de Dompierre-les-Églises et agriculteur de profession. 

Je propose à RTE de se déplacer pour aller visiter d’autres terrains. Aujourd’hui on ne va pas 

installer le poste source dans le GAEC de Champagnat ni dans celui du Blanc à Dompierre-les-

Églises, parce que ça pose trop de problèmes. Il faut chercher des terrains dans le périmètre 

d’étude où il y a moins d’impact. 

 RTE invite tous ceux qui souhaitent proposer des nouveaux terrains à venir les rencontrer au 

moment des permanences en mairies (RTE, Enedis). 

 

25- Je suis 2ème adjoint au maire de Dompierre-les-Églises et souhaiterais qu’on se revoie pour 

étudier de nouveaux terrains qui auront moins d’impact agricoles. 

 RTE est tout à fait d’accord et ouvert pour étudier de nouveaux terrains (RTE, Enedis). 

 

III- Le lien entre le projet et le développement des EnR dans le 

territoire 
 

26- Si le développement des EnR en Haute-Vienne était confronté à des freins et n’arrivait pas à se 

concrétiser, le projet de poste serait-il justifié ?  

 La création et le dimensionnement du poste dépend de la mise en œuvre effective des projets. Si 

les projets de développement d’EnR ne se font pas, il n’y aura pas de projets pas d’infrastructures 

de raccordement (RTE, Enedis). 

 

27- C’est votre projet qui engendre la prolifération des EnR dans le territoire. Vous répondez à une 

demande ? il faut dire non ! 

 RTE n’a réglementairement pas le droit de dire non aux demandes de raccordement (RTE, Enedis). 
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28- Il y a un vrai problème avec les EnR. Comment RTE fera-t-il le choix de raccorder des projets plus 

vertueux que d’autres ? 

 RTE ne fait pas le choix des projets ; tant qu’il y a de la capacité, on permet le raccordement (RTE, 

Enedis). 

 

29- Accorde-t-on des niveaux de priorités pour les projets d’EnR à raccorder ? 

 On n’a pas le droit de définir des niveaux de priorités. On a le devoir de raccorder tous les projets 

qui se présentent. L’organisation du raccordement et de la production dépend du législateur (RTE, 

Enedis). 

 

30- Pourquoi avoir choisi cette aire d’étude ? Y a-t-il des projets d’EnR autorisés ? Quelles sont les 

données concrètes que vous avez utilisées pour délimiter cette zone d’étude ? 

 Ce choix tient compte des potentiels de production identifiés dans le territoire. On répond à un 

besoin qui nous a été exprimé par l’intercommunalité (RTE, Enedis). 

 

31- Ce projet est une porte ouverte de l’intercommunalité en faveur des EnR ! Qu’en est-il des 

territoires voisins ? 

 L’intercommunalité s’inscrit dans des schémas nationaux et régionaux. On a du potentiel, on a fait 

à l’échelon du Pays une répartition fictive pour essayer d’organiser le développement des 

éoliennes. Je n’ai pas de mandat pour m’exprimer sur le choix des autres territoires (M. Gilles 

REYNAUD- 2ème vice-président en charge des ENR et de la GEMAPI à la CC Haut-Limousin en 

Marche). 

 

32- Est-ce judicieux de mettre du photovoltaïque à Dompierre-les-Églises. Est-ce judicieux d’installer 

un poste électrique à Dompierre-les-Églises ? Qu’en est-il des jeunes agriculteurs qui veulent 

s’installer ? 

 On a estimé avec l’intercommunalité qu’installer ce poste créerait des richesses pour tout le 

monde. Mais, on va trouver une solution d’emplacement, on n’empêchera pas les jeunes 

agriculteurs de s’installer (M. Philippe GUIBERT, maire de Dompierre-les-Églises).  

 

33- Comment peut-on dire qu’on va mettre de l’argent dans l’éolien aujourd’hui alors qu’on voit ce 

qui se passe ailleurs ? 

 La loi sur la transition énergétique est votée par les assemblées. Le SRADDET, le S3REnR ont été 

votés par le public et validés par les instances politiques, dont la CC Haut-Limousin en Marche. Ils 

visent à terme un mix énergétique en France. La CC Haut-Limousin en Marche est un territoire peu 

dense et pauvre et il faut trouver des activités économiques pour répondre aux enjeux de 

développement du territoire. Les communes sont favorables au développement raisonné et 

maitrisé des EnR. Notre volonté, c’est de répondre aux enjeux planétaires, de continuer à offrir du 

service public au territoire et de conserver la qualité de vie dans le territoire (M. Gilles REYNAUD- 

2ème vice-président en charge des ENR et de la GEMAPI à la CC Haut-Limousin en Marche). 

 

34- 900 MW de production à raccorder représentent combien d’hectares pour la Basse Marche en 

termes d’éoliennes ou de photovoltaïque au sol ? 

 900 MW représentent environ 900 ha de parcs solaires au sol, ou 300 éoliennes, ou un mix entre 

ces deux sources de production (RTE, Enedis). 
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Le territoire a défini dans son Plan Climat Air Energie Territorial (PCAET) un objectif de 80 éoliennes 

maximum. Il y aura donc un mix énergétique dans le territoire. Aujourd’hui, il y a 40 éoliennes 

raccordées et 700 ha de potentiel photovoltaïque. Le territoire veut avoir une maitrise du 

développement des EnR. On s’aperçoit que, de 2015 à 2020, on perd 1% de surface agricole par 

an. Nous estimons qu’il est possible d’utiliser 20% de ces surfaces qui ne sont plus agricoles pour 

continuer à produire de la richesse. (M. Gilles REYNAUD- 2ème vice-président en charge des ENR 

et de la GEMAPI à la CC Haut-Limousin en Marche). 

 

35- On voudrait avoir des précisions du VP énergie de l’intercommunalité concernant les avantages 

de ces projets d’EnR pour le territoire. Quelles seront les retombées fiscales de ces EnR ? 

 La communauté de communes manque de ressources pour pérenniser ses équipements publics, 

par exemple l’assainissement de l’eau (vous pouvez consulter ces informations sur internet). C’est 

une question d’équilibre : le développement maitrisé des EnR est une solution pour générer de 

l’activité dans le territoire (M. Gilles REYNAUD- 2ème vice-président en charge des ENR et de la 

GEMAPI à la CC Haut-Limousin en Marche).  

 

36- Les promoteurs ont-ils besoin de l’accord des communes pour mettre en œuvre leurs projets 

d’EnR ? 

 Dans le cadre de ces projets, l’intercommunalité rend seulement un avis. Mais quand on donne un 

avis défavorable, d’expérience le dossier s’arrête (M. Gilles REYNAUD- 2ème vice-président en 

charge des ENR et de la GEMAPI à la CC Haut-Limousin en Marche).  

 

IV- La démarche de concertation 
 

37- Pourquoi n’êtes-vous pas allé voir les riverains pour les informer de ce projet ? 

 Le but de la réunion publique d’aujourd’hui, c’est d’informer tout le monde (RTE, Enedis). 

 

38- Il faut consulter plus largement, et pas uniquement à Saint-Hilaire-la-Treille et à Dompierre-les-

Églises ! 

 

39- La concertation est très en aval du projet. Les projets sont imposés. C’est une parodie de 

démocratie ! Sur la maitrise du développement de l’éolien au niveau de l’intercommunalité, 

aujourd’hui on a identifié 63 machines construites ou autorisées dont sept à Dompierre-les-

Églises, qui attendent le poste. Et au niveau du département de la Haute-Vienne, on a identifié 

plus de 210 machines. 

 

40-  Le compte rendu de la réunion publique devra reprendre l’intégralité des avis exprimés, y 

compris les avis négatifs concernant le projet. 



  

Annexes de la Phase 2 
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Les courriers reçus  

 

 Courrier de Madame Michelle POULIDOR 
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85 

Bilan de concertation – Projet de création du poste HAUT-LIMOUSIN – 21 avril 2022 

 Courrier de Madame et Monsieur René LAGUZET 

  



86 

Bilan de concertation – Projet de création du poste HAUT-LIMOUSIN – 21 avril 2022 

  



87 

Bilan de concertation – Projet de création du poste HAUT-LIMOUSIN – 21 avril 2022 

 Courrier de Madame Nicole LEMARGUE 
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 Courrier de la Communauté de Communes du Haut Limousin en Marche 
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Les avis recueillis en mairie 
 

 Contribution de Madame Jeannine ROUMILHAC 
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 Contribution de Madame Guy ROUMILHAC 
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 Contribution anonyme 
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 Contribution anonyme 
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Les avis recueillis sur la plateforme internet 

 

 Contribution de Madame Nicole AUGET 

Je réitère mes observations faites lors de la première consultation, concernant les projets 1,2 et 3. 

Les deux nouveaux projets ont l'avantage d'être acceptés par les propriétaires. Je regrette toutefois que des 

terres agricoles soient sacrifiées. 

Réponse de l’équipe projet : Bonjour, Nous vous remercions pour votre contribution. À l'issue de cette phase 

complémentaire de concertation, les 5 emplacements étudiés seront évalués en prenant en compte l'ensemble 

des observations faites lors de la concertation. L'emplacement de moindre impact qui en ressortira sera proposé 

à la validation de la préfète de département. 

 

 Contribution de Monsieur Alain ROUMILHAC 

Je suis heureux que vous ayez inclus des terrains qui ne pénalisent pas de jeunes agriculteurs qui viennent de 

s'installer et je ne peux que souhaiter que ce soit un de ceux-ci qui soit choisi. Vous devez accepter quelques 

contraintes supplémentaires pour obtenir un consensus. 

Réponse de l’équipe projet : Bonjour, Nous vous remercions pour votre contribution. L'objectif d'une 

concertation préalable du public est bien de faire ressortir les enjeux, attentes et sensibilités du territoire en 

amont de toute décision sur le projet. L'ensemble des avis recueillis permettra d'identifier l'emplacement de 

moindre impact qui sera proposé à la validation de la préfète de département. 
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Les avis remis durant les permanences publiques  
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